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Крупный габарит
Red Wings выходит на рынок грузоперевозок

Анастасия Львова

R ed Wings планирует купить грузовую 
авиакомпанию Sky Gates Airlines, ко-

торая базируется в подмосковном Жу-
ковском, сообщили «Известиям» два 
источника в отрасли. Компания при-
надлежит советнику гендиректора 
ОАК, совладельцу аэропорта Жуков-
ский, экс-вице-премьеру Борису Алё-
шину. В 2022 году перевозчик прекра-
тил полёты из-за санкций, так как у него 
конфисковали весь парк — два Boeing 
747. Сейчас в парке Sky Gates только 
один Ил-76, но в эту компанию плани-
руют поставить два восстанавливаемых 
Ил-96-400Т, которые ранее предназна-
чались другому грузовому перевозчи-
ку — AirBridgeCargo частной группы 
«Волга-Днепр».

Red Wings (через дочерние компа
нии принадлежит госкорпорации «Рос

тех») намерена приобрести грузовую 
авиакомпанию Sky Gates Airlines, ко
торая базируется в подмосковном Жу
ковском. Об этом «Известиям» сооб
щили два источника на рынке. Чуть 
ранее — 6 июля — гендиректор перевоз
чика Евгений Солодилин заявлял о на
мерении завершить подобную сделку 
в течение лета, но не называл компа
нию, которую Red Wings собирается 
приобрести.

Sky Gates была создана в 2015–
2016 годах. Парк компании насчитывал 
два самолёта Boeing 747, способных пе
ревозить до 112 т груза. В 2022м в связи 
с санкциями самолёты были конфиско
ваны и возвращены в парк родственно
му азербайджанскому перевозчику Silk 
Way West Airlines, у которого, по данным 
сервиса planespotters.net, российская 
компания и брала эти само
лёты в лизинг. 
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Обновили дефолт
За полгода банкротами стали 163 тысячи россиян

Роза Алмакунова

В России установлен новый рекорд 
по банкротству граждан. За пер-

вое полугодие 2023-го таковыми при-
знаны 163 тыс. человек — на треть 
больше, чем годом ранее. Это следу-
ет из данных Федресурса, с которыми 
ознакомились «Известия». Тенденция 
объясняется закредитованностью на-
селения, а также развитием института 
финансовой несостоятельности. Тем-
пы роста количества дефолтов среди 
граждан снижаются, но по-прежнему 
остаются высокими, отметили экспер-
ты. Впрочем, число россиян, у которых 
есть проблемы с выплатами по креди-
там, остаётся стабильным — их поряд-
ка 9 млн человек.

За январь–июнь 2023 года суды 
признали банкротами 162,9 тыс. граж
дан, что на 34% больше показателей 
аналогичного периода 2022го, со
общили «Известиям» в Федресурсе. 
При этом темпы роста несостоятель
ности среди физлиц продолжили за
медляться. Для сравнения: в январе–
июне прошлого года в сопоставлении 
с таким же периодом 2021го количе
ство дефолтов увеличилось в 1,4 раза 
(с 88 тыс. до 121,3 тыс.), а за шесть ме
сяцев 2021 года к пандемийному 
2020му — в 2,1 (с 42,7 тыс. до 88 тыс.).

По и т о г а м ш е с т и м е с я це в 
2023 года в абсолютном выражении 
по числу гражданбанкротов лиди
руют Московская область и Москва. 
В этих регионах их число достига
ет 7,97 тыс. и 7,75 тыс. соответствен
но. Далее следуют Краснодарский 
край (7,74 тыс.), Свердловская об
ласть (6,13 тыс.) и Башки
рия (5,79 тыс.). 

Врачный договор
В ГД обсуждают возврат к распределению 
из медвузов  — каких врачей не хватает в регионах

Валерия Нодельман,  
Вероника Кулакова

Г осдума рассматривает возмож-
ность ввести распределение меди-

ков после окончания учёбы, сообщили 
«Известиям» в профильном комите-
те парламента. Это необходимо, что-
бы решить кадровый вопрос. По офи-
циальным данным на май 2023 года, 
в большинстве регионов России обе-
спеченность населения врачами-спе-
циалистами была хуже, чем в среднем 
по стране. Среди самых дефицитных 
специальностей — анестезиолог-реа-
ниматолог, невролог, психиатр и оф-
тальмолог, выяснили «Известия» в ходе 
специального опроса. Врачи выходят 
на пенсию, утекают в частные клини-
ки, в более щедрые на выплаты реги-
оны, а заменить их некем. Решением 
проблемы может стать и унификация 
системы оплаты труда медработников, 
но соответствующий пилотный проект 
правительства для семи регионов стар-
тует лишь в 2025 году.

Госдума рассматривает возмож
ность возвращения к практике рас
пределения выпускников медвузов. 
Об этом «Известиям» рассказал зам
пред комитета по охране здоровья 
Алексей Куринный.

— На днях мы обсуждали самые 
острые проблемы в здравоохране
нии с министром Михаилом Мурашко 
в рамках его подготовки к националь
ному докладу в Госдуме. На втором 

месте после недофинансирования — 
кадровый вопрос. Некоторые циф
ры свидетельствуют об улучшении 
укомплектованности медорганиза
ций, но мы знаем, что они связаны 
больше с документами, чем с реаль
ными переменами, — когда в учреж
дениях уменьшается количество ста

вок и укомплектованность растёт 
по факту. В своих же регионах депута
ты видят, что ситуация прогрессивно 
ухудшается. Нужны срочные меры, — 
сказал депутат.

В Госдуме понимают, что это бу
дет непопулярное решение, но дру
гих способов справиться с проблемой 
пока нет, полагает Алексей Куринный. 
В случае внедрения этой системы по
требуется решить ещё один вопрос — 
предоставления жилья медикам, 
прибывшим на отработку 
в регион.

Сберегательный просчёт
Британия вряд ли сможет конфисковать российские активы

Евгения Чукалина

В еликобритания вряд ли сможет кон-
фисковать около £26 млрд заморо-

женных активов РФ в пользу Украины, 
сообщили «Известиям» в палате лордов. 
Тем не менее Лондон рассматривает по-
добные шаги, как и Евросоюз, а также 
в целом работает над новыми анти-
российскими санкциями. Москва мо-
жет столкнуться с конфискацией, если 
попадёт в чёрный список FATF, на что 
участники организации пока не ре-
шаются, рассказали эксперты. Одна-

ко в том случае, если Соединённое Ко-
ролевство начнёт забирать госактивы, 
российская сторона ответит зеркаль-
но, отметили в Госдуме.

После начала спецоперации России 
на Украине Запад взял жёсткий курс 
на введение как можно большего ко
личества санкций против Москвы. Под 
«раздачу» попали не только отдельные 
компании, банки и политики РФ, но и го
сударственные активы страны — они 
оказались заморожены в разных частях 
западного мира. По информации СМИ, 
объём заблокированных активов Бан

ка России в странах Евросоюза соста
вил примерно €200 млрд, а если приба
вить и государства G7, то все €300 млрд. 
На Соединённое Королевство прихо
дится около £26 млрд (€30,5 млрд).

Тот факт, что такие суммы остают
ся замороженными, не даёт покоя как 
ЕС, так и отдельным западным игро
кам. Так, в конце июня глава Евроко
миссии Урсула фон дер Ляйен заяви
ла, что в Брюсселе обсуждают способы 
использования этих «запасов» россий
ского ЦБ для восстановле
ния Украины. 

МНЕНИЯ
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« Я РАБОТАЮ ПЕ-
ДИАТРОМ УЖЕ 
30 ЛЕТ. ТОГДА 

У НАС БЫЛО ПЯТЬ ВРАЧЕЙ 
НА ПЯТЬ УЧАСТКОВ. СЕЙ-
ЧАС ОСТАЛОСЬ ДВОЕ: МОЯ 
КОЛЛЕГА, КОТОРОЙ 72 ГОДА, 
И Я — МНЕ 55 ЛЕТ. ДЕТЕЙ 
НА УЧАСТКЕ ЗА ЭТО ВРЕ-
МЯ СТАЛО БОЛЬШЕ, ТОЛЬКО 
У МЕНЯ 1300 ПАЦИЕНТОВ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 10.07.2023

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,6377   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,5172   ДИРХАМ ОАЭ 24,9627   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 30,0222   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2374   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2066   ДОЛЛАР США 91,6879   ЕВРО 99,8189   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6363 
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«Мы там год  
простояли,  

и все живы»
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На горловском  
направлении бойцы  

1го армейского корпуса  
отбивают украинские атаки
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«Мы там год простояли, и    все живы»
На горловском направлении бойцы 1-го армейского корпуса отбивают атаки ВФУ

Новости  

Дмитрий Астрахань

В начале июля украинские формиро-
вания предприняли попытку уда-

рить в направлении Горловки. Крупная 
атака ВФУ была отражена силами 132-
й бригады 1-го Донецкого корпуса. Бой 
был тяжёлым — с массовым примене-
нием всех видов артиллерии и БПЛА-
камикадзе. Враг понёс крупные поте-
ри в бронетехнике и личном составе. 
На позициях городских гвардейцев по-
бывали «Известия».

�� «ОНИ МНЕ ВСЕ УЖЕ 
КАК РОДНЫЕ»

— Обстановка напряжённая, периоди-
чески противник пробует, ищет лазей-
ки, щупает. Наблюдаем инженерные 
работы и сразу ставим как цель. На-
блюдение и разведка хорошие у нас, 
как только приказ получаем — сразу 
отрабатываем, — рассказывает офи-
цер 132-й бригады Фома.

Его миномётная батарея в составе 
одного из мотострелковых батальонов 
бригады с 2014 года участвовала в обо-
роне Горловки, а за время СВО участво-
вала в штурме нескольких укреплён-
ных населённых пунктов.

— Хотя другой раз и кричу на них, 
не без этого. Но все ребята боевые! 
Процентов 60 у меня енакиевские, 
а процентов 40 — горловские (жители 
городов Енакиево и Горловка. — «Из-
вестия»). Практически все парни с 14-
го и 15-го года. Все проверенные, мож-
но даже сказать — битые. Опыт есть 
у нас: мы и в Волновахе участвовали, 
и в Новобахмутовке, которую многие 
называют Сталинградом. Вот для мо-
его подразделения — мы же, если от-
стрелялись, должны уйти. Но там это-
го не было, стояли и закапывались. И, 
слава Богу, мы там год простояли, и все 
живы. Они мне все уже как родные, — 
улыбаясь, рассказывает Фома.

Горловские ветераны работают 
не просто давно — за спинами у них 
родной город, страдающий от укра-
инского террора годами. Фома особен-
но подчёркивает, что даже за время 
тяжелейших боёв СВО удалось сохра-
нить солдат — за всё время спецопера-
ции в батарее только лёгкие ранения. 
В первую очередь благодаря инженер-
ному оборудованию позиций и маски-
ровке.

�� ДРУГ ИЗ БРАЗИЛИИ

Среди жителей Горловки и Енакие-
во, проведших годы на фронте, и Жак 
Якубян. Ещё недавно, три года назад, 
он был гражданином Бразилии, но се-

годня уже россиянин и по праву счи-
тает себя енакиевочанином.

— Конечно, я горжусь тем, что помо-
гаю здесь. Тем, что я в армии, и тем, что 
я борюсь против Украины. Потому что 
это всё глупый настрой против России. 
Они [украинцы] просто следуют поли-
тике США, политике Европы. У них нет 
своих собственных идей, политики,— 
объясняет Жак.

Сюда он приехал с женой, в её род-
ной город, когда уже шли боевые дей-

ствия в Донбассе, и через месяц пошёл 
добровольцем в армию ДНР. Жак рас-
сказывает о пропаганде, которую ве-
дёт Украина через свои посольства 
и диаспору в Латинской Америке. Но, 
по словам Жака, среди его знакомых 
нет ни одного человека, который бы ве-
рил украинским заявлениям. Он допу-
скает, что кого-то из латиноамерикан-
ских наёмников на стороне Украины 
могли привлечь заработки, в регионе 
очень высокий уровень безработицы.

�� ТАЙНО И СКРЫТНО

Работа артиллерии с постоянных под-
готовленных позиций — одна из отличи-
тельных черт донецкого и горловского на-
правлений. Очень плотная линия фронта 
проходит по урбанизированной местно-
сти, и при этом она перенасыщена войска-
ми и огневыми средствами. Простран-
ства для смены позиций часто просто нет.

Поэтому миномёты Фомы не просто 
стоят в окопах и сверху прикрыты раз-

Дм
ит

ри
й 

Ас
тр

ах
ан

ь 
| «

И
зв

ес
ти

я»

«Поставки на Украину вычистили и без того скудные 
запасы техники бундесвера»
Евродепутат Маркус Буххайт — о масштабах военной помощи Киеву, его присоединении к НАТО 
и последствиях санкций против России

Валентин Логинов, Семён Бойков

Г ермания плохо подготовлена к воз-
можному затягиванию украинского 

конфликта — бундесвер из-за ошибок 
в управлении ослаблен, а антироссий-
ские санкции перевели экономику Гер-
мании из одной зависимости в вопро-
сах поставок энергоресурсов в другую, 
заявил в интервью «Известиям» депу-
тат Европейского парламента, член 
партии «Альтернатива для Германии» 
Маркус Буххайт. Почему Украину никто 
не ждёт в НАТО, как немцы относятся 
к поставкам всё новых и новых воору-
жений Киеву, что мешает проведению 
прозрачного расследования взрывов 
на газопроводах «Северный поток» и ка-
ким видят в Берлине будущее россий-
ско-германских отношений — читайте 
в беседе с Маркусом Буххайтом.

На недавнем саммите ЕС канцлер ФРГ 
Олаф Шольц призвал готовиться к тому, 
что украинский конфликт затянется на-
долго. Готова ли сама Германия к дли-
тельному конфликту? Испытывает ли 
немецкая экономика сложности, вы-
званные антироссийскими санкциями?

В военном отношении Германия 
очень плохо подготовлена к возмож-
ной эскалации [конфликта] на Украине. 
Из-за отсутствия нормального полити-
ческого и административного управ-
ления бундесвер за десятилетия пре-
вратился в структуру, которая сегодня 
не в состоянии или лишь отчасти мо-
жет выполнять свою основную зада-
чу — эффективно защищать Германию 
от военных нападений.

Попытка сгладить неудачи послед-
них правительств с помощью выделе-
ния €100 млрд оказалась бесполезной 
(ранее был принят законопроект, кото-
рый предусматривает создание спец-
фонда для финансирования крупных 

проектов по модернизации армии ФРГ 
на эту сумму. — «Известия»).

Помимо собственно военного 
аспекта продолжение конфликта ста-
нет фатальным и для экономической 
мощи Германии. Последствиями со-
вершенно бессмысленной энергетиче-
ской политики действующего прави-
тельства ФРГ стали резкое повышение 
цен на энергоносители, высокая ин-
фляция, нехватка зерна и значитель-
ные потери в экономическом росте. 
В вопросе импорта энергоносителей 
можно сказать, что ФРГ перешла от од-
ной зависимости к другой.

Какое оружие Берлин может поставить 
Украине в дополнение к тому, что уже 
передано? Как к этому относятся жите-
ли Германии?

Правительство вычистило и без того 
скудные запасы техники бундесвера. 
К 24 апреля 2023 года Германия поста-
вила Украине, в частности, 18 основных 
боевых танков «Леопард-2», 34 зенитных 
танка «Гепард» и 14 самоходок PzH 2000.

Помимо оружия и комплексов во-
оружений, различного оборудования 
и транспортных средств на Украину были 
направлены продовольствие и средства 

для медицинского обслуживания. В рам-
ках совместного с Эстонией проекта был 
установлен полевой госпиталь.

В настоящее время немцы не под-
держивают увеличение поставок ору-
жия на Украину. 41% считает, что воен-
ная помощь Украине, оказанная до сих 
пор, была адекватной, а 26% считают, 
что она зашла слишком далеко. Толь-
ко 25% считают, что поддержка Укра-
ины оружием недостаточна.

Обсуждается ли в политических кругах 
Германии будущее отношений с Росси-
ей? Как Берлин представляет свои от-
ношения с Москвой после конфликта 
на Украине?

Конечно, внешняя политика ФРГ об-
суждается в кругах моей партии «Аль-
тернатива для Германии». Мы считаем, 
что нынешнее назначение на пост мини-
стра иностранных дел [Анналены Бер-
бок] было полной ошибкой. Woke (иро-
ничное обозначение «пробудившегося», 
«политически грамотного» человека. — 
«Известия») и феминистская внешняя 
политика выставили нашу страну на по-
смешище во всём мире. Зияющие про-
белы в компетенциях нашего министра 
очевидны и неприятны.

Как правящая коалиция в Берлине 
представляет себе будущее взаимо-
действие с Москвой, я не могу судить. 
Однако я могу сказать, что бы сдела-
ли мы. Я процитирую нашу предвы-
борную программу в Европарламент: 
«Исторические и экономические свя-
зи с Россией обеспечивают взаимный 
баланс интересов, который служит 
на благо всех европейских народов. 
Только при участии России возможен 
стабильный мирный порядок в Евро-
пе. Введённые против России санкции 
мы считаем нецелесообразными. АдГ 
выступает за их отмену и нормализа-
цию отношений с Россией».

По информации западных СМИ, сейчас 
в Европе обсуждается предоставление 
Украине гарантий безопасности и даже 
возможность отправки туда неких воен-
ных миссий ЕС. Как может выглядеть та-
кая миссия? Как вы думаете, возможен 
ли ввод европейских войск на Украину?

Послевоенные гарантии безопасно-
сти для Украины важны хотя бы пото-
му, что таким образом можно избежать 
будущих военных конфликтов вбли-
зи Европы. Однако мы выступаем про-
тив вступления Украины в НАТО, ведь 
именно экспансионистская политика 
альянса стала одной из причин [кон-
фликта].

Нам представляется хорошим вари-
антом нейтралитет Украины. Мы вы-
ступаем против военных миссий ЕС, 
против того, чтобы на украинскую зем-
лю вступали европейские или немец-
кие войска. Вопрос заключается в том, 
какой немец готов умереть за Украину?

Реформы в политическом руковод-
стве и внутри страны могли бы создать 
стабильную и устойчивую ситуацию, 
при которой Украина могла бы стать 
нейтральным и надёжным партнёром 
для всех сторон.

11-й пакет санкций предусматривает за-
прет на ввоз нефти и нефтепродуктов 
из России по северной нитке нефтепро-
вода «Дружба»...

Этот шаг дорого обходится немец-
кой экономике. Резкий рост стоимости 
энергии, конечно, продолжится. 
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Конечная станция
Украинские ракеты целились по Смоленской АЭС

Богдан Степовой, Андрей Фёдоров, 
Алексей Рамм

Вооружённые формирования Укра-
ины 9 июля попытались нанести 

ракетный удар по Смоленской атом-
ной электростанции и военному аэро-
дрому в Калужской области. Оба бое-
припаса были сбиты над Брянщиной. 
Эксперты отмечают: атака на россий-
скую АЭС ведёт к серьёзной эскалации 
ситуации и потребует не только дипло-
матических заявлений, но и адекватных 
ответных мер. Также в этот день рос-
сийская армия продолжала наносить 
удары по логистической инфраструкту-
ре ВФУ. В частности, в Запорожской об-
ласти были уничтожены склады укра-
инского армейского корпуса. С начала 
июля на воздух взлетели уже 25 скла-
дов ВФУ, сообщили в Минобороны РФ.

Вооружённые формирования Укра-
ины 9 июля попытались нанести ракет-
ный удар по Смоленской АЭС и воен-
ному аэродрому в Калужской области. 
Как рассказали «Известиям» источни-
ки, знакомые с ситуацией, в обломках 
«содержатся конструкции из металли-
ческих сплавов». В том числе и специ-
альная труба-крепление для кассет-
ных боеприпасов.

По словам собеседников, это были 
ракеты «Гром-2» украинского про-
изводства или боеприпасы от РСЗО 
«Смерч». Их уничтожили системы ПВО 
в Брянской области. Сбили две укра-
инские ракеты, сообщил губернатор 
региона Александр Богомаз в своём 
Telegram-канале.

«Сегодня силами ПВО Вооружён-
ных сил России были сбиты две раке-
ты ВСУ. В результате падения одной 
из ракет полностью разрушена пило-
рама в посёлке Бытошь. Пострадав-
ших нет», — написал он.

Губернатор добавил, что сейчас 
на месте падения боеприпасов рабо-
тают оперативные службы.

Ракетная атака по стратегическим 
объектам России — это действитель-
но очень серьёзный вызов, который 
ведёт к эскалации ситуации, сказа-
ла «Известиям» завкафедрой управ-
ления и социальных технологий Се-
веро-Западного института РАНХиГС 
Инна Ветренко.

— Такие атаки нельзя оставлять 
незамеченными, они требуют адек-
ватных ответных мер, а также заяв-
лений дипломатического плана, — счи-
тает эксперт. — Мы раньше слышали 
об украинских планах осуществить 
теракты на наших атомных станциях — 
Смоленской, Ленинградской, Курской. 
Теперь стало окончательно понятно, 
что это серьёзный вызов, серьёзная 
угроза и на неё надо дать ответ.

Российские войска 9 июля уничто-
жили склад боеприпасов 228-го бата-
льона логистики 9-го армейского кор-
пуса ВФУ в районе села Задорожное 
Запорожской области. На донецком 
направлении поражены склады бое-
припасов 53-й и 115-й механизирован-
ных бригад ВФУ, а на купянском — 127-
й бригады территориальной обороны, 
сообщили в Минобороны РФ.

Как рассказали источники «Извес-
тий», российские силы нанесли серию 
высокоточных ударов по местам хра-
нения боеприпасов, а также горю-
че-смазочных средств ВФУ. Объек-
ты были вычислены и подтверждены. 
Все удары достигли своей цели. Поте-
ри значительно осложнили действия 
украинских сил. В частности, против-
ник вынужден сократить количество 
техники и личного состава во время 
атак.

По словам собеседников издания, 
в настоящее время украинское коман-
дование предпринимает усилия, что-
бы восполнить потерянные средства.

Вооружённые силы России мето-
дично уничтожают склады и логисти-
ческую инфраструктуру противника, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Василий Дандыкин.

— Срыв подвоза боеприпасов, топ-
лива и остального материального 
обеспечения не даёт полноценно про-
водить атаки, — объяснил он. — После 
уничтожения складов батальона логи-
стики армейского корпуса будет огра-
ничено снабжение трёх–пяти укра-
инских бригад. Они не получат или 
получат в неполном объёме боепри-
пасы, горюче-смазочные материалы 
и другие виды довольствия. Понятно, 
что при таком снабжении идти вперёд 
эти бригады не смогут.

Эксперт напомнил, что для ударов 
по логистическим центрам задейству-
ют ВКС, Черноморский флот и ракет-
ные войска.

— Бьют по складам и местам рас-
положений украинских частей — как 
в ближнем, так и в дальнем тылу, — 
напомнил он. — На прошлой неделе 
во Львове было уничтожено место 
хранения танков, поставленных Укра-
ине западными союзниками. Всё это 
подрывает возможности противника 
вести наступательные действия, и на-
шим ребятам на линии боевого стол-
кновения, конечно, становится гораз-
до легче.

Всего же, по данным Миноборо-
ны РФ, с 1 июля Вооружённые силы 
России уничтожили 25 складов ВФУ. 

В частности, 1 июля поражено хра-
нилище топлива для военной техни-
ки объединённой группировки укра-
инских войск «Запорожье», а 8 июля 
уничтожен склад хранения реактив-
ных снарядов системы залпового огня 
HIMARS.

В ночь на 6  июля был нанесён 
мощный удар по пунктам времен-
ной дислокации личного состава во-
оружённых формирований Украины 
и иностранных наёмников, а также 
по местам хранения бронетанковой 
техники иностранного производства.

Вооружённые формирования Укра-
ины продолжили попытки наступле-
ния на донецком, южно-донецком 
и краснолиманском направлениях, 
сообщили в российском военном ве-
домстве 9 июля.

— На донецком направлении гра-
мотными действиями подразделений 
южной группировки войск, ударами 
авиации и огнём артиллерии успешно 
отражены атаки противника в райо-
нах населённых пунктов Белогоровка, 
Опытное, Первомайское и Северное 
ДНР, — сообщил официальный пред-
ставитель Минобороны РФ генерал-
лейтенант Игорь Конашенков.

В районах населённых пунктов 
Константиновка, Красное, Авдеевка 
и Красногоровка поражены скопления 
живой силы и техники ВФУ.

На южно-донецком и запорожском 
направлениях подразделения группи-
ровки войск «Восток» отразили ата-
ки противника в районах населённых 
пунктов Работино, Новоданиловка 
и Малая Токмачка Запорожской об-
ласти. Кроме того, поражены скопле-
ния живой силы и техники трёх бри-
гад ВФУ.

На краснолиманском направлении 
группировка войск «Центр» отбила 
атаки ВФУ в районах населённых пунк-
тов Торское ДНР, Нововодяное и Не-
вское ЛНР. Нанесено поражение живой 
силе и технике трёх бригад ВФУ и 15-го 
полка нацгвардии Украины.

На южно-донецком и запорожском 
направлениях отражены одна атака 
противника и две разведки боем под-
разделений ВФУ. Ещё одна атака была 
отбита на краснолиманском направ-
лении.

За двое суток на этих направлени-
ях потери противника составили свы-
ше 1200 человек, 76 единиц техники.

Военный корреспондент «Извес-
тий» Кирилл Ольков побывал на по-
зициях наших бойцов на угледарском 
направлении и увидел, как миномёт-
чики наносят разящие удары по про-
тивнику.

— Этот миномёт не зря прозвали 
кочующим: он внезапно появляется 
на линии боевого соприкосновения 
и так же незаметно исчезает, — расска-
зал Кирилл Ольков.

Доставляют миномёт на передовую 
с помощью грузовика «Урал». Расчёт, 
находясь на передовых позициях, ждёт 
команды «Выстрел!». Наводчик кор-
ректирует огонь по данным с беспи-
лотника.

Цель с БПЛА ещё раз подтвержда-
ется командиром орудия. Сейчас это 
укрытия пехоты под Угледаром, кото-
рая постоянно предпринимает попыт-
ки подобраться к нашим позициям.

— Первый выстрел обязательно при-
стрелочный. Следующие — уже навер-
няка. Разведка подтверждает пораже-
ние цели, — рассказал корреспондент.

Таким образом 40-я отдельная бри-
гада морской пехоты Тихоокеанско-
го флота прикрывает нашу пехоту, ко-
торая сдерживает контрнаступление 
ВСУ на южно-донецком фронте.

— Пацаны приработались, надо при-
крывать пехоту. Жизни людей зави-
сят от тебя, поэтому нет времени тор-
мозить, — объясняет принцип работы 
старший наводчик миномётной бата-
реи с позывным Золотой.

ВФУ превратили город в крепость: 
из жилых домов, они совершают вы-
лазки мелкими группами при под-
держке с воздуха.

Наш кочующий миномёт для укра-
инских дронов — цель номер один.

— Постоянно наверх смотрим. Это 
уже привычка. Пока везёт. Не всегда 
БПЛА можно услышать, — объяснил 
командир миномётного расчёта с по-
зывным Стерх.

ВФУ напрасно пытаются вычислить 
координаты наших миномётов. Пораз-
ив противника выстрелами из ниот-
куда, экипаж отъезжает на безопас-
ное расстояние на поиски новых целей, 
оставаясь недосягаемым.

8 и 9 июля в зоне спецоперации 
на всех стратегических направлени-
ях ВФУ потеряли не менее 1350 человек 
и 99 единиц военной техники, вклю-
чая танки, гаубицы, САУ и бронеавто-
мобили, сообщили в Минобороны РФ.

В ДНР, ЛНР и Запорожской облас-
ти пресечена деятельность пяти укра-
инских диверсионно-разведыватель-
ных групп.

Российские средства ПВО в райо-
не населённого пункта Новогригоров-
ка в ДНР сбили самолёт Су-27 воздуш-
ных сил Украины. Также перехвачены 
шесть реактивных снарядов системы 
залпового огня HIMARS и 27 украин-
ских БПЛА.
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Сберегательный просчёт
A Эта идея звучала в том числе 

и на саммите ЕС 29–30 июня, 
но пока страны не пришли к единому 
мнению, как это можно сделать.

«Европейский совет проанализиро-
вал проделанную работу, связанную 
с замороженными активами России. 
Лидеры решили продолжить работу 
по этому направлению вместе с Евроко-
миссией и главой дипломатии [Жозепом 
Боррелем]», — сказано в документе, при-
нятом по итогам саммита в Брюсселе.

При этом и.о. постпреда РФ при Ев-
росоюзе Кирилл Логвинов в недавнем 
интервью «Известиям» подчеркнул, что 
нынешнее законодательство ЕС не под-
разумевает конфискации иностранных 
госактивов. По его словам, подобный 
шаг может спровоцировать подрыв до-
верия к международной роли евро.

Впрочем, не только Евросоюз из-
учает способы использовать заморо-
женные средства РФ. Об этом думают 
и в Соединённом Королевстве, отколов-
шемся от ЕС в 2020-м, рассказал член па-
латы лордов британского парламента 
Ричард Бэлф.

— Великобритания, вероятно, рас-
сматривает аналогичные меры, но бу-
дет крайне сложно разработать их и ещё 
труднее реализовать, если мы верим 
в верховенство закона, — сказал 
он «Известиям». — Власти наверняка ра-
ботают и над новыми санкциями, хотя 
лучше бы они использовали свои ум-
ственные способности, чтобы попы-
таться добиться прекращения огня.

Соединённое Королевство продол-
жает курс на ужесточение мер против 
России. Так, 19 июня стало известно 
о планах правительства сохранять ре-
стрикции, в том числе держать госак-
тивы замороженными до тех пор, пока 
Москва не согласится выплатить ком-
пенсацию Киеву.

По оценкам международных орга-
низаций, в том числе ООН, ЕС и группы 
Всемирного банка, Украине для восста-
новления в течение следующих десяти 
лет необходимо $411 млрд, причём эта 
сумма постоянно растёт.

Основная причина, по которой 
за прошедшее время западные стра-

ны так и не смогли конфисковать за-
мороженные активы РФ, заключает-
ся в отсутствии легального механизма, 
объяснила «Известиям» профессор де-
партамента зарубежного регионове-
дения факультета мировой экономики 
и мировой политики НИУ ВШЭ Екатери-
на Энтина. Причём способ должен быть 
легитимным для бизнеса и политиче-
ских элит тех стран, в которых он бу-
дет применяться.

— Страны Запада занимаются отра-
боткой механизма легализации конфи-
скации российских активов, как госу-
дарственных, так и частных. Это можно 
сделать несколькими путями. Один 
из них — через внесение в чёрный спи-
сок FATF (Группа разработки финансо-
вых мер по борьбе с отмыванием денег), 
на чём Киев настаивал с марта прошлого 
года. Однако такое решение члены FATF, 
в том числе Вашингтон и Лондон, на се-
годняшний день не приняли, — расска-
зала она.

19–23 июня в Париже как раз прошла 
пленарная сессия FATF, по итогам кото-
рой Россия, чьё членство в организации 
было приостановлено в феврале 2023-го, 
могла попасть в чёрный список, но это-
го не произошло.

— Второй вариант, который отраба-
тывается весь последний год, — это спу-
стить статус России до государства, 
поддерживающего и спонсирующего 
терроризм. На мой взгляд, это тот вари-
ант, который будет раскручиваться всё 
больше и на который постараются сде-
лать ставку, — предположила Екатери-
на Энтина.

В этот контекст, в частности, попада-
ют постоянно звучащие провокацион-
ные заявления о том, что РФ якобы на-
меревается использовать тактическое 
ядерное оружие. Кроме того, Киев, а так-
же прибалтийские республики и Поль-
ша раскручивают историю, что Москва 
может спровоцировать взрыв на Запо-
рожской АЭС.

Великобритания в июне 2023 года 
изменила на уровне национальных до-
кументов обоснование и условия сня-
тия санкций: теперь это возможно толь-
ко после возмещения ущерба Украине. 

Конкретный механизм их применения 
ещё не выработан, но на практике бри-
танцы будут стремиться к созданию та-
кой схемы, при которой «возмещение 
ущерба» может происходить не только 
добровольно, но и через изъятие акти-
вов, допустила Екатерина Энтина.

— Если общее решение о призна-
нии России государством — спонсо-
ром терроризма удастся провести под 
каким-то провокационным предлогом 
(сегодня есть только резолюции ряда 
парламентов — Польши, Латвии, Лит-
вы и Эстонии, а также самого Евро-
парламента, не имеющие юридически 
обязывающей силы), то появятся ле-
гальные основания, чтобы конфиско-
вывать наши активы, а не только их за-
мораживать, — считает эксперт.

В РФ не раз заявляли, что конфиска-
ция активов будет расцениваться как 
воровство, а также требовали размо-
розить их. В частности, об этом в конце 
мая говорил пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков.

«Британия и другие страны, посяг-
нувшие на российские активы, обяза-
ны их разморозить немедленно без ка-
ких-либо условий. В противном случае 
они нарушают все нормы и правила как 
своего внутреннего законодательства, 
так и международного права», — под-
черкнул тогда официальный предста-
витель Кремля.

Но даже если Запад, в том числе Вели-
кобритания, сможет добиться конфиска-
ции, вряд ли российские активы в конеч-
ном итоге дойдут до Украины, считает 
член комитета Госдумы по промышлен-
ности и торговле Евгений Нифантьев.

— Британцы будут делать вид, что 
крадут российские активы в пользу 
Украины. В реальности же Киев не по-
лучит ничего. Ноль.

«Мы там год простояли, и    все живы»
На горловском направлении бойцы 1-го армейского корпуса отбивают атаки ВФУ
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Третий не лишний
Зачем президент Узбекистана провёл досрочные выборы

Парад конфузов

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии МИД РФ

Очередной саммит НАТО, который 
начнётся 11 июля в Вильнюсе, по за-

мыслу организаторов, должен продемон-
стрировать единство евроатлантического 
сообщества и окончательно сигнализи-
ровать всему миру, что период, как вы-
ражался Макрон, смерти мозга альянса 
остался позади. Но подготовка к меро-
приятию, мягко говоря, не задалась.

Парад конфузов начался с того, 
что давно анонсированное присое-
динение Швеции к НАТО в очередной 
раз отложено. Власти скандинавской 
страны, подобно унтер-офицерской 
вдове, сами себя выпороли, заиграв-
шись в толерантность и не сумев пре-
дотвратить возмутительную исламо-
фобскую акцию в центре Стокгольма.

Хотя реакция Анкары была оче-
видной и предсказуемой, коллек-
тивный Запад принялся убеждать 
турецкие власти не проявлять прин-
ципиальность и не возводить пре-
пятствий на пути шведской интегра-
ции. Премьера Швеции даже принял 
в Овальном кабинете Джо Байден, 
всеми силами намекая Турции, что 
вопрос, так сказать, одобрен и согла-
сован на самом высоком уровне, а со-
юзникам США остаётся по традиции 
лишь взять под козырёк.

Но результатов такой американ-
ский подход пока что не принёс — 
возможно, кроме роста и в турецком 
обществе, и в исламском мире в це-
лом раздражения лицемерием и бли-
зорукостью западных политиков, 
не воспринимающих озабоченности 
традиционных обществ как нечто 
само собой разумеющееся.

Промежуточный итог соответ-
ствующих перипетий уже ясен — ши-
роко разрекламированная и с про-
шлой весны подававшаяся в западных 
СМИ как свершившийся факт PR-
акция по введению Швеции в НАТО 
в пику России превратилась в долго-
срочную мыльную оперу.

Камнем преткновения стала и эпо-
пея с попытками Киева не мытьём, 
так катаньем получить план дей-
ствий по членству в альянсе. Пока 
Владимир Зеленский увлечённо пу-

тешествует по Европе, убеждая со-
беседников и наблюдателей, что вот 
уже почти все члены альянса (види-
мо, утомившись от его навязчивой 
активности) готовы поддержать лю-
бой украинский каприз, Вашингтон 
ясно и недвусмысленно даёт понять, 
что на авантюру с ускоренной инте-
грацией Киева идти не собирается.

Всё-таки американские руководи-
тели ещё сохраняют остатки адекват-
ности и понимают, чем может обер-
нуться присоединение к такого рода 
военному блоку государства, пребы-
вающего в состоянии острого военно-
территориального конфликта. Осознав, 
что добиться успеха с наскока не удаст-
ся, Зеленский принялся раздавать оби-
женные интервью, не стесняясь кри-
тиковать своего покровителя, только 
за счёт поддержки которого, к слову, 
до сих пор удерживает власть и сохра-
няет должность «президента». Вот она — 
цена человеческой благодарности!

Наконец, зашёл в тупик процесс 
избрания нового генсека альян-
са. Клинч Старой и Новой Европы 
с вялым участием США вокруг кан-
дидатур на этот, во многом сим-
волический, но престижный пост 
завершился констатацией неразре-
шимых противоречий. Решено было 
продлить на год полномочия Стол-
тенберга, а затем вернуться к подве-
шенному вопросу — возможно, с на-

деждой, что рвущиеся в генсеки 
представители прибалтийских стран 
либо ослабят свой напор, либо обре-
тут достаточный вес.

Приходится констатировать: Ма-
крон в кои-то веки оказался прав. 
За эффектной ширмой трансатланти-
ческой солидарности скрываются неу-
веренность членов организации в соб-
ственных силах, мелочность и эгоизм 
лидеров при обсуждении ключе-
вых для её будущего вопросов, в кон-
це концов — банальная неспособность 
признать, что НАТО, как в своё время 
справедливо заметил Дональд Трамп, 
изжило себя. Можно называть это 
смертью мозга, можно придумать дру-
гие эпитеты. Ясно одно — украинский 
кризис выявил, насколько неповорот-
лив и архаичен этот военный союз.

Уже при нашей жизни он если не де-
юре, то де-факто превратится в стран-
ный пережиток бурных событий 
XX века. Попытки объединиться на ан-
тироссийской почве лишь маскируют 
растущие расхождения между ключе-
выми государствами региона и по мере 
продвижения наших вооружённых 
сил на украинском фронте будут усту-
пать место старому доброму принципу 
«каждый сам за себя».

Пресловутая смерть мозга, если 
уж на то пошло, — процесс необрати-
мый, и укол русофобского обезболи-
вающего едва ли остановит агонию.

МНЕНИЕ

движными сетками и маскировкой. Ря-
дом с каждой позицией блиндаж, где 
укрыт личный состав в ожидании ог-
невых задач и безопасно хранится бо-
екомплект. Многие позиции соеди-
нены подземными ходами, и можно 
пройти с одной огневой в снарядный 
погреб и выйти на другую, не подни-
маясь на поверхность. Весь пол в хо-
дах сделан с водоотливом, от насти-
ла до грунта почти полметра. Солдаты 
шутят, что шахтёрское прошлое даёт 
о себе знать, поэтому они закапыва-
ются глубже и лучше, чем учат в армии.

Конечно, в подобной тактике сказы-
ваются и особенности транспорта. Про-
тивник, массово снабжённый джипами 
и пикапами, в большей степени опира-
ется на мобильность лёгкой артилле-
рии. Такая тактика и получила назва-
ние кочующие миномёты.

— Есть чему поучиться [у противни-
ка]. Кочующий миномёт — это очень 
плохая вещь. Ты его только засёк, но для 
слаженного расчёта десяток мин наки-
дать — это элементарно. Они быстро от-
рабатывают, быстро уходят, — объяс-
няет Фома.

Ещё одной особенностью участ-
ка фронта стали узкие дороги и боль-
шое количество мин и неразорвавших-
ся боеприпасов на обочинах. С учётом 
БПЛА в небе маскировка требует бы-
строго передвижения по узким опас-
ным грунтовкам. С такими задачами 
не всегда справляются штатные армей-
ские грузовики, и одной из самых боль-
ших ценностей становятся небольшие 
автомобили с высокой проходимостью. 
Особенно когда начинается распутица.

— Лёгкий автотранспорт очень нужен. 
Вы сейчас видели дорогу, и у меня на каж-
дый взвод по уазику. Какие-то мы сами 
купили, какие-то прислали волонтёры, 
помогли. Мы можем быстро вывезти не-
обходимое, быстро переехать на новые 
позиции. «Уралы» и «КамАЗы» — военные, 
хорошие машины. Но в наших услови-
ях манёвренности и скрытности не хва-
тает. Грубо говоря, лучше иметь три 
джипа вместо одного грузовика. Сей-
час ещё «газельки» хорошие с полным 
приводом, «ГАЗоны» новые, которые как 
«Шишиги» (сленговое название грузови-
ка ГАЗ-66. — «Известия»). Тем более что 
кругом заминировано, ты не везде про-
сто даже подъедешь, большой грузовик 
слишком неповоротливый для этих ус-
ловий, — рассказывает Фома.

На огневой позиции в ростовом 
окопе стоит приготовленный к веде-
нию огня миномёт, закрытый брезен-
том, а сверху сеткой. В блиндаже расчёт 
ожидает, когда поднимут БПЛА. Мины 
сложены рядами на полках, заряды и по-
рох упакованы в непромокаемую сумку.

Наводчик Бежик стоит наготове 
с прицелом в руках: пока будут снаря-
жать выстрелы, ему надо будет наве-
сти миномёт. В этот момент маскировку 
снимают, и чем дольше он будет рабо-
тать, тем больший риск для всех быть 
обнаруженными. И так между каждым 
выстрелом. Бежик рассказывает, что, 
хотя это и не допускается, он снимает 
прицел после наведения перед выстре-
лом и потом для восстановления навод-
ки устанавливает снова. Чтобы исклю-
чить даже те небольшие погрешности, 
которые могут возникнуть в «вывер-
ке» прибора.

— Важен опыт, бывает — плита [ми-
номёта] садится низко в грунт. Бывало, 
я наводился, даже стоя на колене или 
лёжа. Интенсивность стрельбы была 
такая высокая, что не давали даже до-
стать миномёт. У меня уже восемь лет 
опыта имеется, — рассказывает Бежик.

Рядом с Бежиком стоит Гаврила — 
он также наготове. У него на шлеме фо-
нарь, в сумерках блиндажа Гаврила дол-
жен быстро подготовить необходимые 
мины к стрельбе.

По команде начинается наведе-
ние. Раму с сеткой быстро сдвигают 
по специальным направляющим, Бе-
жик наводит миномёт. По команде 
мину «подвешивают» в ствол. В мино-
мёте выстрел заряжают со стороны 
среза, и мина под своим весом должна 
пройти ствол вниз и встать на штатное 
место. Самый точный способ стрель-
бы — спуск с верёвки, именно так и пла-
нируется вести огонь.

Но пока мина идёт по стволу, все 
по команде пригибаются и закрыва-
ют уши. Боеприпасы разных лет выпу-
ска, как и миномёты, поэтому возмо-
жен произвольный выстрел. Как только 
слышно, что мина в стволе, наводчик 
подбегает и ещё раз восстанавливает 
наводку, под весом мины миномёт мог 
сдвинуться на грунте. И только после 
этого производится выстрел.

Командир взвода передаёт беспи-
лотчикам время подлёта мины, чтоб 
они были готовы наблюдать разрыв, 
и одновременно даёт команду замаски-
роваться. Через 45 секунд, как и было 
рассчитано, воздушная разведка под-
тверждает разрыв и даёт данные для 
корректировки. И только после этого, 
снова сняв маскировку, происходят уже 
окончательное наведение и сам огне-
вой удар.

Именно ради этого проходили часы 
тяжёлой работы на влажной жаре. 
К моменту команды «завершить огонь 
и уйти в укрытие» хорошо заметно, как 
по довольным лицам миномётчиков из-
под шлемов буквально стекают струй-
ки пота.
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Валентин Логинов

Я вка на состоявшихся 9 июля выборах 
президента Узбекистана превыси-

ла 70%. Центральная избирательная ко-
миссия заявила, что объявит результаты 
10 июля. Несмотря на то что ни предвы-
борные опросы, ни экзитполы в стране 
не проводились, эксперты констатиру-
ют: действующий лидер Шавкат Мирзиё-
ев наверняка останется у руля на следую-
щие семь лет. Интрига заключается лишь 
в том, повторит ли он результат предыду-
щих выборов, на которых набрал 80,1% 
голосов. Может ли поменяться внешняя 
политика Ташкента и как прошёл день 
голосования — в материале «Известий».

В Узбекистане 9 июля состоялись 
досрочные президентские выборы, на-
значенные действующим главой госу-
дарства Шавкатом Мирзиёевым по-
сле вступления в силу новой редакции 
конституции. Президент, второй срок 
полномочий которого истекал лишь 
в 2026 году, объяснил необходимость 
досрочных выборов новыми задачами, 
которые ставятся перед всеми ветвя-
ми власти после конституционной ре-
формы.

Согласно законодательству стра-
ны, выдвигать кандидатов в президен-
ты могут политические партии, зареги-
стрированные в местном минюсте как 
минимум за шесть месяцев до даты го-
лосования. Всего в Узбекистане дей-
ствует пять партий. Две из них — Либе-
рально-демократическая и «Миллий 
тикланиш» («Национальное возрожде-
ние») поддержали выдвижение Шавка-
та Мирзиёева.

Народно-демократическая партия 
выдвинула Улугбека Иноятова, Эколо-
гическая партия — Абдушукура Хамза-
ева, Социал-демократическая партия 
«Адолат» («Справедливость») — первого 
зампреда Верховного суда республики 
Робахон Махмудову.

— Нынешние выборы — это ключевой 
этап административно-бюрократиче-
ской реформы в Узбекистане. Хотя их ре-
зультаты ещё не огласили, сомнений, что 

победит Мирзиёев, ни у кого нет. По ито-
гам данных выборов он получит воз-
можность закрепить свои полномочия 
минимум на ближайшие семь лет, — ска-
зал в разговоре с «Известиями» профес-
сор Казахстанско-немецкого универси-
тета Рустам Бурнашев.

Мирзиёев, выходя на досрочные вы-
боры, преследовал не только цель обно-
вить свой президентский срок, который, 
к слову, после изменений в конституции 
увеличен с пяти до семи лет, считает экс-
перт по Среднему Востоку и Централь-
ной Азии Александр Князев.

— Реформы, которые проводит Мир-
зиёев и, вероятно, планирует провести 
в будущем, могут оказаться не очень по-
пулярными. Поэтому ему мог потребо-
ваться дополнительный кредит доверия 
со стороны общества, — считает эксперт.

Международные наблюдатели кри-
тиковали ход избирательной кампа-
нии из-за низкого уровня конкурен-
ции. В частности, наблюдатели от Бюро 
по демократическим институтам и пра-
вам человека (БДИПЧ) ОБСЕ упрекну-
ли организаторов выборов в «вялости» 
предвыборной гонки. «Кампания про-
текает вяло, что отражает отсутствие 

оппозиции действующему президен-
ту», — говорится в промежуточном до-
кладе миссии.

Рустан Бурнашев также отметил, что 
избирательная кампания прошла весь-
ма буднично.

— Я, например, ничего неожиданного 
не увидел. Всё происходило в русле тех 
процессов, которые запустились с на-
чала реформ 2017 года, чего-то уникаль-
ного во время этой избирательной кам-
пании не произошло, — сказал эксперт.

В условиях, когда у власти оста-
нется тот же лидер, не ждут эксперты 
и какого-то кардинального пересмотра 
внешнеполитического курса со стороны 
Ташкента. Ко всему прочему внешняя 
политика не стала ключевым направ-
лением в предвыборной кампании кан-
дидатов.
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Заезженные кассетные

Дмитрий Болтенков

Военный историк

З аместитель министра обороны США 
по политическим делам Колин Кол 

7 июля заявил, что новый пакет военной 
помощи Украине будет включать БМП 
«Брэдли», ББМ «Страйкер», боекомплект 
для систем HIMARS и Patriot, кассетные 
и обычные артиллерийские боеприпасы. 
Скорее всего, речь идёт о снарядах для ар-
тиллерийских систем калибра 105 и 155 мм.

Что представляет собой кассет-
ный боеприпас? Это снаряд, бомба 
или ракета, при разрыве которых вы-

пускается большое количество не-
больших по размерам суббоепри-
пасов с поражающими элементами. 
Они эффективны при нанесении уда-
ров по живой силе противника и ско-
плениям небронированной техники.

Но стопроцентно идеального ору-
жия не существует, и в случае с кас-
сетными снарядами есть вероятность, 
что какой-то процент суббоеприпасов 
не сработает при применении. Впо-
следствии — уже после окончания бо-
евых действий — это может дать эф-
фект в виде поражения гражданского 
населения. Именно поэтому ряд стран, 
в частности члены Евросоюза, в авгу-
сте 2010 года приняли Конвенцию о за-
прещении использования, передачи 
и накопления таких боеприпасов.

США, Россия, Китай и ещё ряд 
стран, в том числе и Украина, от под-
писания такой конвенции отказа-
лись. Более того, Россия и Украи-
на используют такие боеприпасы 
на поле боя с самого начала специ-
альной военной операции.

Но есть один нюанс: Россия по-
ражает такими снарядами исклю-
чительно военные формирования 

и военные объекты противника, 
а Украина бьёт по всему без разбора. 
В частности, в период с марта по сен-
тябрь 2022 года ВФУ обстреливали 
украинский же город Изюм исключи-
тельно такими боеприпасами, выпу-
скаемыми из РСЗО «Ураган» калибра 
220 мм и РСЗО «Буран». В результате 
погибли и были ранены сотни укра-
инских же граждан, данные факты 
задокументированы. Судьба жите-
лей Украины киевскому режиму ин-
тересна только в плане создания ме-
дийных картинок.

Страны Запада, подписавшие Кон-
венцию по кассетным боеприпасам, 
уже отрицательно отнеслись к фак-
ту их передачи Украине со сторо-
ны Соединённых Штатов. Но прези-
дент США Джо Байден заявил, что, 
с его точки зрения, это именно то, 
что нужно, чтобы остановить рус-
ских. Это вполне ложится в медий-
ную картинку с призывами: «Дайте 
что-нибудь Украине», чтобы она мог-
ла остановить «орды с Востока». Уже 
было: «Дайте Украине “Джавелины”». 
Уже было: «Дайте Украине “Байрак-
тары”». Кстати, где они? Уже было: 

«Дайте Украине танки», и вот снова 
они горят в степях Украины, вызывая 
эффект дежавю.

Даст ли передача кассетных сна-
рядов какой-нибудь реальный во-
енный эффект? Безусловно, даст — 
в виде смертей солдат и населения. 
Остановит ли это российские вой-
ска на пути решения задач СВО? Нет, 
не остановит. Учитывая устарелость 
таких снарядов и то, что порядка 14% 
их не срабатывает (о чём говорят 
сами американцы), это лишь приба-
вит работы российским сапёрам, ко-
торые разминируют территории.

Косвенно факт передачи Украине 
кассетных снарядов говорит об ис-
черпании возможностей США по-
ставлять ракеты HIMARS (они тоже 
несут кассетную головную часть).
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В чём консоль
Цены на Xbox и PlayStation упали до минимума

Иван Черноусов

Ц ены на консоли PlayStation и Xbox 
в России впервые стали ниже, чем 

были на старте продаж в 2020 году, 
рассказали «Известиям» ритейлеры. 
По их словам, это стало возможным бла-
годаря нескольким причинам: во-первых, 
сейчас количество приставок на рынке 
значительно превышает число желаю-
щих их купить, а во-вторых, пользовате-
ли испытывают сложности с приобре-
тением цифровых копий игр. Свою роль 
сыграли и последние действия произво-
дителей гаджетов по отношению к поль-
зователям из России. Так, Microsoft в мае 
блокировала доступ к девайсам, ввезён-
ным по параллельному импорту, а Sony — 
турецкие аккаунты.

Цены на консоли Xbox и PlayStation 
в России впервые стали ниже, чем 
они были на старте продаж в 2020 го
ду, рассказали «Известиям» ритейле
ры. Изначально консоль Xbox Series 
X стоила 45,5 тыс. рублей. В 2021м 
Microsoft подняла цены до 50 тыс. В ян
варе 2022го её цена была в диапазоне 
от 55 до 60 тыс. рублей. Сейчас у офи
циальных ритейлеров её можно най
ти за 40 тыс.

Приставка от Sony на старте про
даж стоила 47 тыс. рублей. В 2021 году, 
как и Microsoft, японский производи
тель увеличил её стоимость до 50 тыс. 
Полгода назад её цена составляла око
ло 70 тыс. Сегодня магазины предла
гают приобрести консоль в диапазоне 
от 48 до 56 тыс. рублей.

На момент старта продаж обе 
приставки находились в дефици
те, изза кризиса полупроводников 
их практически невозможно было при
обрести по рекомендуемым ценам.

— Ранее высокая стоимость была обу
словлена дефицитом консолей. По мере 
насыщения рынка и сокращения кли
ентского спроса цена понижалась, — со
общили «Известиям» в прессслужбе 
«Ситилинка».

В первую очередь снижение связано 
с низким спросом, рассказал «Извести
ям» представитель «МарвелДистрибу
ции» (компания занимается ввозом тех
ники в Россию).

По данным Ozon, сейчас в среднем 
Xbox стоят на 22% дешевле, чем год назад, 
а PlayStation — на 20%. Такая тенденция 
связана с достаточной насыщенностью 
рынка: сегодня приставки поступают 
в Россию свободно, растёт конкуренция, 
что положительно сказывается на цене. 
Однако нужно учитывать и другие фак
торы — сезонность, доступность това

ра у дистрибьюторов и производите
лей и особенно курс рубля, изменение 
которых может привести к небольшо
му повышению цен до осени, сообщили 
в прессслужбе маркетплейса.

В прессслужбе «М.Видео — Эльдо
радо» отметили: по итогам первого по
лугодия штучные продажи актуальных 
приставок увеличились более чем вдвое 
по сравнению с прошлым годом. За ана
логичный период спрос на Ozon вырос 
в 2,8 раза, отметили в прессслужбе мар
кетплейса.

Опрошенные «Известиями» экспер
ты считают, что на стоимость приставок 
в России повлияли и ограничения, кото
рые вводили производители консолей.

— На цену устройств Xbox повлиял тот 
факт, что Microsoft стала блокировать 
девайсы, привезённые по параллельно
му импорту. В мае нынешнего года каж
дый второй обладатель такого гадже
та получил сообщение: «Вы находитесь 
в регионе, где эта служба недоступна», — 
констатировал главный редактор Ferra.
ru Евгений Харитонов.

В тот же период Sony заблокировала 
ряд учётных записей (например, попу
лярных у жителей РФ турецких), у ко
торых фактический регион использо
вания отличается от декларируемого.

— Если говорить про российский ры
нок, многие боятся покупать консоли 
изза сложностей с настройкой новых 

аккаунтов. Этот факт влияет на конеч
ную цену продукта у ритейлеров, — ска
зал аналитик Mobile Research Group Эль
дар Муртазин.

Снижение цен на игровые консоли 
обусловлено рядом макроэкономиче
ских факторов, считает операционный 
директор онлайншколы XYZ School 
Эмма Юсупова. Однако в России основ

ной причиной такого рыночного пове
дения стало отсутствие возможности 
прямой покупки игр через цифровые 
платформы. Этот фактор оказывает не
гативное влияние на спрос, что приво
дит к снижению цен, уверена она.

— По данным наших опросов, практи
чески каждый пятый пользователь кон
солей не смог решить проблему приоб
ретения новых игр удобным для себя 
способом. Для новых геймеров требу
ется приложить слишком много уси
лий, чтобы начать свой путь в мир кон

сольного гейминга, — отметила Эмма 
Юсупова.

Кроме того, на PlayStation и Xbox ста
ли реже выходить новые игры, добавил 
Евгений Харитонов. Сейчас Microsoft 
пытается купить Activision Blizzard — 
издателя культовых игр Call of Duty 
и Warcraft, а Sony этому препятствует. 
Чтобы склонить суд на свою сторону, 
обе компании пытаются доказать «не
достачу» игр на собственных платфор
мах, объяснил эксперт.

— Поэтому выпуск огромного количе
ства новых игр от Sony и Microsoft мас
сово перенесли на конец 2023го — нача
ло 2024 года. Поскольку нет новых игр, 
снижаются интерес пользователей 
к самим устройствам и соответствен
но цены, — отметил Евгений Харитонов.

Также в Сети активно распростра
няются слухи о выходе двух новых мо
дификаций PlayStation, продолжил он. 
При этом PlayStation 5 Pro, которая пред
ложит более качественную графику 
в играх, выйдет лишь в конце 2024 года. 
Стандартная PlayStation 5 появится в но
вой версии до конца 2023го. Она полу
чит отсоединяемый привод для дисков и, 
возможно, чуть изменённую систему ох
лаждения процессора. Часть любителей 
игр ждут анонса нового варианта консо
ли Sony, чтобы принять решение о по
купке, резюмировал Евгений Харитонов.

Эко невидаль
К 2025 году в РФ появятся органические фрукты 
из Китая, Индонезии и стран Персидского залива

Евгения Перцева

В России в 2025 году появится органи-
ческая продукция из Китая, Индоне-

зии и стран Персидского залива. Речь 
идёт, например, о фруктах — бананах, 
персиках и абрикосах. Сейчас стороны 
работают над взаимным признанием 
сертификатов качества органики. Такой 
шаг также позволит нашей стране экс-
портировать свои экологически чистые 
товары за рубеж, рассказали «Извести-
ям» в Роскачестве. Эксперты не исклю-
чают сложностей в поставках органики 
из КНР из-за небольшого срока её хране-
ния и существенной логистической отда-
лённости республики. С другой стороны, 
российский экспорт таких товаров в ОАЭ 
может стать удачным проектом.

Россия ведёт переговоры с Китаем, 
Индонезией, Саудовской Аравией и Ка
таром о взаимном признании сертифи
катов органического производства. Как 
только процесс завершится, в РФ смо
гут ввозить чистые продукты из этих 
государств, а отечественная органика 
начнёт продаваться по указанным на
правлениям без повторной процедуры 
сертификации. Это может произойти 
уже в 2025 году, рассказали «Извести
ям» в Роскачестве.

Отечественный закон об органиче
ской продукции опирается на мировую 
практику и контролирует соблюдение 
принципов чистого сельского хозяй
ства по всей цепочке производства — 
от земли до полки. Поэтому Россия мо
жет претендовать на признание своих 
органических стандартов в других го
сударствах. В перспективе покупатели 
стран легко смогут рассчитывать на оте
чественный товар, который не содержит 
пестицидов, антибиотиков, ГМО и дру
гих веществ, не присущих органическо
му производству.

— Ассортимент российской органи
ки расширяется, на данный момент сер
тифицирована почти вся линейка пи
щевых сельскохозяйственных товаров: 
это зерновые, молочная продукция, яго
ды, овощи, дикоросы и так далее, — по
яснили в прессслужбе организации. — 
Но часть категорий продуктов в РФ 
невозможно производить либо их из
готавливают в небольших объёмах. На
пример, это некоторые фрукты: бана
ны, персики и абрикосы. Их можно будет 
ввозить с территорий новых партнёров.

Органика становится более востре
бованной среди покупателей, заметили 
в Роскачестве. По данным центра изуче
ния потребительского поведения орга
низации, в 2022 году 26% россиян были 
готовы выбрать экологически чистые 
товары, хотя ещё в 2020м таких было 
всего 10%. Чистота производства так
же стала дополнительным стимулом 
для покупки органики. Если в 2020 году 
только 13% людей выбирали товары за то, 
что их производство не вредит природе, 
то в 2022м этот показатель вырос до 23%.

Лидеры по объёму сертифицирован
ной органики — производители зерно
вых культур, на них приходится треть 
изготовителей. Затем идут овощная 
продукция (18,3%), животноводческая 
(16%) и корма для животных (15%).

Рынок экологически чистой продук
ции постепенно насыщается, заметили 
в Роскачестве. С момента вступления 
в силу закона «Об органической про
дукции» в 2020м количество серти
фикатов соответствия выросло до 300. 
Только в 2022 году доля производите
лей таких товаров подскочила на 46% 
по сравнению с 2021м.

Такие предприниматели работают 
в 46 регионах. В прошлом году на орга
нической карте России появилось сразу 
шесть новых субъектов: Нижегородская 
и Ленинградская области, Удмуртия, 
Башкирия, Приморский край, Ханты
Мансийский АО. К концу 2023 года ко
личество «органических» регионов мо
жет перешагнуть отметку в 50.

Спрос на органическую продук
цию в России продолжает расти, ска

зывается в том числе и эффект низкой 
базы — этот рынок довольно молодой, 
при этом он всё ещё достаточно сильно 
зависит от импорта, рассказал «Изве
стиям» председатель президиума Ассо
циации компаний розничной торговли 
Игорь Караваев. На популярность орга
ники влияет и тренд на ведение здоро
вого образа жизни.

— Российское производство концен
трируется на изготовлении молочной 
и мясной продукции, а также на вы
ращивании бобовых и зерновых куль
тур. Также популярностью пользуются 
пшено, гречиха, соя и зелёный горох, — 
добавил он. — Вместе с тем мы видим 
большой запрос на органические ово
щи и фрукты, который в том числе мо
жет быть закрыт и за счёт предложения 
с новых рынков.

Планы Роскачества можно назвать 
оптимистичными, сказал «Извести
ям» независимый эксперт по органиче
ской продукции Олег Мироненко, ранее 
он возглавлял профильную ассоциацию. 
РФ ещё не нарастила потенциала для 
обеспечения внутреннего рынка, не го
воря уже об экспорте. Так, например, 
объём российского рынка составляет 
€200 млн, ещё €100 млн производители 
ежегодно вывозят, например, в США: 
речь идёт о бобах и кормах.

Большая часть внутреннего оборо
та (80%) пока приходится на импорт
ную продукцию и лишь 20% — на изго
товленное в стране. Доля покупателей 
экопродукции составляет около 1% 
от их общего числа, речь о более доро
гих товарах. Для сравнения: обороты 
внутри Китая составляют €10 млрд, в Ев
ропе — €40 млрд.

— Сложности могут возникнуть с дру
гой стороны. Например, КНР занимает 
четвёртое место в мире по потреблению 
экопродуктов, она потенциально инте
ресна для РФ. Но Поднебесная до сих 
пор не признавала органических сер
тификатов других стран — США, госу
дарств ЕС. Потому им приходится про
ходить проверки по стандартам этой 
страны. В этом плане Китай — сложный 
партнёр, — сказал эксперт. — Непросто 
будет и с арабскими странами: из орга
ники они потребляют лишь халяльную 
продукцию.

Но не все согласны с такой позицией. 
Китаю будут интересны поставки ор
ганики из России, ведь население этой 
страны сейчас ориентируется на евро
пейский тип потребления, стремясь по
купать более дорогую, экологически 
и этически чистую продукцию, отме
тила «Известиям» глава агентства Fruit 
News Ирина Козий. Более того, граж
дане КНР позитивно относятся к им
портным товарам, считая их более 
качественными, чем локальная про
дукция. Тогда как поставки китайской 
органики в Россию могут столкнуться 
со сложностями.

— Сертифицированная продукция об
ладает более короткими сроками хра
нения, чем обычные продукты. С учётом 
логистической отдалённости стран до
ставить органику из Китая в централь
ную часть РФ будет трудно и дорого, — 
подчеркнула эксперт.

Тогда как жители Дальнего Востока, 
путь к которым более комфортный, ак
тивно не потребляют органику, замети
ла она. Ожидания по поставкам из араб
ских стран, например ОАЭ, скромнее: 
стоимость обычных товаров этой стра
ны высокая, не говоря уже об органике, 
зато экспорт из РФ может быть удачным 
проектом, резюмировала эксперт.

Экономика и бизнес

 

В 2022 году 26% россиян 
были готовы выбрать 
экологически чистые 
товары, хотя ещё 
в 2020-м таких было 
всего 10%

Приставка от Sony на старте продаж стоила 47 тыс. 
рублей. В 2021 году, как и Microsoft, японский произ-
водитель увеличил её стоимость до 50 тыс. Полгода 
назад её цена составляла около 70 тыс. Сегодня ма-
газины предлагают приобрести консоль в диапазоне 
от 48 до 56 тыс. рублей

Дефициты в норме

Д ефицит бюджета в первом полугодии сократился до 2,595 трлн рублей, 
следует из данных Минфина. За последний месяц этот показатель сни-

зился на 816 млрд рублей, с 3,411 трлн. Таким образом показатель опустил-
ся ниже заложенной в план цифры (2,9 трлн рублей). 

  Доходы бюджета за шесть месяцев выросли до 12,381 трлн рублей. Впрочем, 
это на 12% ниже объёма поступлений за тот же период прошлого года. Восста-
новление поступлений произошло за счёт несырьевого сектора. В прошлом году 
они выросли на 18%, до 6,965 трлн. 

  При этом доходы нефтегазового сектора снизились почти вдвое (на 47%) 
по сравнению с тем же периодом 2022-го — до 3,382 трлн рублей. Минфин объ-
ясняет тенденцию высокой базой прошлого года, сокращением котировок цен 
на нефть марки Urals, а также уменьшением стоимости природного газа и объ-
ёмов его экспорта. 

  В ведомстве подчеркнули, что месячная динамика нефтегазовых доходов 
постепенно выходит на траекторию, соответствующую их базовому уров-
ню (8 трлн рублей в год). 

  Расходы в январе–июне составили 14,976 трлн рублей, превысив показатели 
аналогичного периода прошлого года на 19%. Как отметили в Минфине, месяч-
ная динамика исполнения расходов постепенно выходит на нормальный уро-
вень после ускоренного финансирования в январе-феврале отдельных контрак-
туемых расходов.
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Крупный габарит
Red Wings выходит на рынок грузоперевозок

A Машины были перереги
стрированы в реестре воз

душных судов республики.
По данным Росавиации, Sky Gates 

занимала третье место на рын
ке грузоперевозок в России (после 
AirBridgeCargo и «Аэрофлота»), однако 
точные данные по грузообороту этой 
компании в ведомстве не раскрывали.

В 2022 году, после того как Sky Gates 
лишилась двух Boeing, Росавиация за
морозила сертификат эксплуатанта 
этой авиакомпании, сообщил источ
ник «Известий» в другом грузовом пе
ревозчике. Сейчас он восстановлен, 
согласно данным сайта Федерально
го агентства воздушного транспорта. 
В парке числится один Ил76.

Sky Gates, по данным СПАРК, через 
ещё одну структуру («Скай Гейтс Рус») 

принадлежит советнику гендиректора 
ОАК, совладельцу и председателю со
вета директоров оператора аэропорта 
Жуковского, эксвицепремьеру Борису 
Алёшину. В 2023 году он консолидиро
вал акции этого перевозчика. Соглас
но СПАРК, ранее в структуре владения 
компанией также было азербайджан
ское общество «Силк Вей девелопмент». 
О том, что часть долей в компании при
надлежала иностранным структурам, 
сообщил и источник «Известий».

«Известия» направили запрос 
в Sky Gates, прессслужбу Red Wings 
и в «Рос тех».

Как сообщили два собеседника «Из
вестий» на авиарынке, в Sky Gates по
ступят два восстанавливаемых сей
час Объединённой авиастроительной 
корпорацией (ОАК, входит в «Ростех») 

грузовых Ил96400Т. Третий собе
седник в авиапроме сказал, что бор
та, вероятнее всего, пойдут Red Wings. 
Ранее их планировалось передать 
в AirBridgeCargo (ABC, входит в груп
пу «ВолгаДнепр»), о чём заявляла 
сама компания. В июне она планиро
вала начать полёты на первом из са
молётов в Китай, но, согласно данным 
Flightradar24, этого так и не произошло.

— ОАК сделку (по передаче двух Ил
96 в ABC. — «Известия») не согласовала, 
поэтому самолёты теперь планируют
ся к передаче в компанию под контро
лем Red Wings, — сообщил один из ис
точников.

Получив два Ил96, Sky Gates име
ет все шансы вновь войти в топ3 гру
зоперевозчиков России, считает дру
гой собеседник в этой отрасли. Также 

перевозчик планирует эксплуатиро
вать самолёты Ту204/214 в грузовой 
версии, отметил в интервью Евгений 
Солодилин.

В прессслужбе ОАК на запрос «Из
вестий» только сообщили, что работы 
по самолётам Ил96 идут по графику, 
суда проходят процедуру восстанов
ления лётной годности.

— Один из самолётов находится 
в высокой степени готовности, гото
вится к передаче одному из россий
ских эксплуатантов, — уточнили в кор
порации.

В AirBridgeCargo отказались 
от комментариев.

Главный редактор портала Avia.ru 
Роман Гусаров предположил, что речь 
может идти не о покупке Sky Gates ави
акомпанией Red Wings, а о приобре
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Работа с плюсом

Наталья Мильчакова

Аналитик

Российская экономика в этом году 
вырастет на 2%. Такую цифру на-

звал премьер-министр Михаил Мишу-
стин на встрече с президентом Влади-
миром Путиным на прошлой неделе. 
Это весьма позитивный прогноз, учи-
тывая, что ещё в начале года ожида-
лась околонулевая динамика ВВП. Но, 
на наш взгляд, вполне выполнимый. 
И вот за счёт чего.

Прежде всего цифры дости-
жимы чисто статистически: если 
в 2022 году оборот оптовой тор-
говли, по данным Росстата, рухнул 
почти на 16%, оказавшись одним 
из главных драйверов падения ВВП, 
то за первое полугодие 2023-го пока-
затель растёт уже на 14,5% в годовом 
выражении.

С начала года неплохую динами-
ку показывает и обрабатывающая 
промышленность, выросшая на 4,8% 
за январь–май в годовом выраже-
нии. Она стимулируется как гособо-
ронзаказом, так и импортозамеще-
нием ушедших из РФ иностранных 
брендов.

На наш взгляд, тренд роста об-
рабатывающей промышленности 
сохранится и в нынешнем, и в сле-
дующем годах. Во-первых, это эф-
фект низкой базы, так как весной 

2022 года из-за обвала рубля и ухо-
да из России иностранных компа-
ний обрабатывающие производства 
просто рухнули. Во-вторых, освобо-
дились рыночные ниши. Кроме того, 
положительное движение в одних 
отраслях будет неизбежно генери-
ровать такую же динамику в других, 
производящих, например, оборудо-
вание, комплектующие, материалы.

Для примера: распространение 
электромобилей неизбежно создаёт 
повышенный спрос на литий и иные 
материалы и сырьё, из которых про-
изводятся аккумуляторные батареи. 
То есть взаимосвязь увеличения 
производства в смежных отраслях — 
общемировая экономическая зако-
номерность, которая точно так же 
работает в России, как и в других 
странах.

У нас же можно отметить рост 
в строительстве. Отрасль с начала 
2023 года выросла на 13,5% в годовом 
выражении. Это способствует по-
вышенному спросу на металлурги-
ческую продукцию, стройматериа-
лы, технику.

Гособоронзаказ, а также меры 
правительства РФ по государствен-
ной поддержке IT-сектора способ-
ствовали мощному росту за первые 
пять месяцев 2023 года в производ-
стве компьютеров и компонентов 
к ним (+78% в годовом выражении), 
навигационной и радиоэлектрон-
ной аппаратуры (+69% и +12% соот-
ветственно).

Всё ещё много секторов, которые 
в январе–мае 2023 года показыва-
ли достаточно сильный спад в годо-
вом выражении, и это означает, что 
такие отрасли нуждаются в господ-
держке.

Достаточно болезненный для 
российской экономики и доходов 
бюджета спад в добыче нефти и газа. 
Это связано с санкциями и перена-
правлением экспортных потоков 
с западного направления на восточ-

ное и южное. Постепенное сокра-
щение дисконта российской Urals 
к Brent и увеличение поставок на-
шего газа в Юго-Восточную Азию, 
прежде всего в КНР, будут способ-
ствовать нормализации ситуации 
с нефтегазовыми доходами и сокра-
щению бюджетного дефицита.

По оценкам правительства, в Рос-
сии в январе–апреле на 4% в годо-
вом выражении выросли реальные 
зарплаты, а по сравнению с апрелем 
2022 года их повышение состави-
ло даже 10,4%. Это в первую очередь 
статистическое увеличение, так как 
в первые четыре месяца непростого 
2022-го показатель поднялся на 0,4%, 
да и то в основном за счёт первых 
двух месяцев. Тем не менее положи-
тельная динамика зарплат внесёт 
свой вклад в развитие ВВП.

На рост реальных зарплат в пер-
вые четыре месяца повлиял ещё 
и очень низкий уровень безработи-

цы, составивший в мае только 3,2% 
трудоспособного населения. Этот 
показатель нельзя рассматривать 
однозначно, так как, с одной сто-
роны, высокая занятость говорит 
об увеличении экономической ак-
тивности в стране, но с другой — от-
ражает демографические пробле-
мы.

Ещё один важный фактор ро-
ста — национальные проекты, ко-
торые по-прежнему реализуют-
ся, даже несмотря на все сложности 
прошедшего 2022 года. Ранее Все-
мирный банк оценивал, что после 
2021-го реализация ряда из них, осо-
бенно в здравоохранении, образо-
вании и строительстве инфраструк-
туры, будет ежегодно обеспечивать 
0,1 п.п. к увеличению ВВП. Высока 
вероятность, что именно нацпроек-
ты станут в этом году фактором бы-
строго выхода российской экономи-
ки из кризиса.

 

Понедельник, 10 июля, — послед-
ний день для покупки акций с це-

лью получения дивидендов за 2022 год 
от Новороссийского морского торго-
вого порта (по 0,798 рубля) и Новорос-
сийского комбината хлебопродуктов 
(по 14,62 рубля), сообщил «Известиям» 
аналитик «Цифра брокер» Даниил Бо-
лотских. Это значит, что при покупке бу-
маг в этот день их владелец успеет полу-
чить выплату по итогам прошлого года. 
Важно помнить, что на следующий день 
акции этих компаний упадут примерно 
на величину дивидендов.

11 июля ожидаются дивидендные 
отсечки по привилегированным акци-
ям «Лензолота», однако по обычным 
ценным бумагам компании выплат 
не будет, отметили в «БКС Мир инве-
стиций».

В среду, 12 июля, СПБ Биржа начнёт 
торги восемью юаневыми ETF (бирже-
вые фонды), сообщил глава отдела экс-
пертов по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Альберт Короев. Они бу-
дут доступны неквалифицированным 
инвесторам.

13 июля — последний день для по-
купки акций «Абрау-Дюрсо» с выплата-

ми за 2022-й и первый квартал 2023 года 
(по 6,33 рубля).

Собрания советов директоров для 
решения по дивидендам проведут СД 
«Русолово», «Газпром нефть», «Интер 
РАО» и энергетическая компания «ОГК-
2», поэтому за их динамикой инвесторам 
стоит следить, предупредил директор 
по стратегии ИК «Финам» Ярослав Каба-
ков. Также инвесторам следует обратить 
внимание на публикации отчётности 
Сбербанка по РСБУ за первое полугодие.

Рубль на этой неделе будет торго-
ваться в диапазоне 89,5– 92 за доллар, 
добавил Даниил Болотских. В случае 
его укрепления возможны общее ох-
лаждение индексов и старт коррекции 
курса. Также это приведёт к снижению 
стоимости акций экспортёров — в слу-
чае ослабления рубля они, напротив, 
пойдут вверх, заключил эксперт.

Евро на этой неделе может отсту-
пить к уровню 96–97 рублей, а юань — 
ближе к 12, добавил Денис Буйволов.

Укрепление рубля к доллару может 
привести к сокращению индекса Мос-
биржи до 2700 пунктов, предупредили 
в «Финаме». В последний раз он нахо-
дился на таком уровне в начале июня.

Экономика и бизнес

«ИИ пока не может решить 
все проблемы клиентов»
Первый зампред правления Сбербанка Александр Ведяхин — 
о пользе искусственного интеллекта и страхах перед ним, 
оплате лицом и получении кредитов в метавселенной

Анна Каледина

Совокупный эффект от использо-
вания искусственного интеллекта 

(ИИ) для Сбера в этом году может пре-
высить 350 млрд рублей. Об этом в интер-
вью «Известиям» рассказал первый зам-
пред правления Сбербанка Александр 
Ведяхин. Он также сообщил, что в те-
чение нескольких месяцев для взаимо-
действия с клиентами начнёт внедряться 
GigaChat — ответ крупнейшей россий-
ской кредитной организации на ChatGPT. 
Когда ИИ научится понимать эмоцио-
нальное состояние человека и сам ста-
нет обладателем эмоционального интел-
лекта, в каких сферах наиболее активно 
будет применяться оплата лицом и как 
скоро кредит можно будет взять в вирту-
альном офисе Сбера в метавселенной — 
читайте в беседе «Известий» с Алексан-
дром Ведяхиным.

Сбер много вкладывает в развитие ис-
кусственного интеллекта. Какую отдачу 
вы ожидаете от этих инвестиций?

Каждый рубль, инвестированный 
нами в искусственный интеллект, сей-
час приносит около 7 рублей. А к концу 
года, по моим оценкам, будет приносить 
порядка 8 рублей. Совокупный эффект 
от ИИ для Сбера в этом году может пре-
высить 350 млрд рублей. То есть мы, ко-
нечно, много вкладываем в эту техноло-
гию, но при этом и возвратность наших 
вложений огромна.

В каких сферах вы на данный момент 
внедряете искусственный интеллект, 
какие перспективные направления ви-
дите для себя?

Нет ни одного направления в Сбе-
ре, где не внедрялся бы искусственный 
интеллект. Это происходит везде — 75% 
процессов покрывает искусственный 
интеллект. Но когда говорят, что ИИ за-
менит человека, то это не так. Он берёт 
на себя сложные вычисления, но всё 
равно за человеком остаётся главное — 
разработка самого ИИ.

Какая доля принятия решения по выдаче 
кредита на искусственном интеллекте?

По физическим лицам — 99,9%. Мы со-
всем немного оставляем для того, что-
бы сверять принятие решений с людь-
ми, но алгоритмы это делают лучше. 
И по так называемым простым корпо-
ративным кредитам в 81% случаев ре-
шение принимает искусственный ин-
теллект. Отмечу, что это по количеству 
сделок. По объёму меньше.

Но у ИИ есть одна большая проблема — 
отсутствие эмоций, поэтому те же чат-
боты сильно ограничены в решении 
проблемы клиента, когда речь уже за-
ходит о нюансах. Как проходит в Сбере 
работа, чтобы бот стал полноценным со-
беседником?

Эмоциональный интеллект — боль-
шая задача, которая стоит перед ИИ. 
Сейчас он в этом направлении разви-
вается, но пока не очень получается. Это 
следующий шаг, который должен будет 
сделать искусственный интеллект. Пока 
же и правда виртуальные помощники 
скорее ориентированы на факты и на су-
хое общение, им пока сложно даётся по-
нимание эмоций.

Но наш ответ на ChatGPT, который 
называется GigaChat, будет иметь и та-
кой большой эмоциональный модуль, 
благодаря которому сможет и поддер-
живать разговор, и помнить предыду-
щую беседу. Будет понимать эмоцио-
нальное состояние человека, сможет 
рассказать шутку и, что самое главное, 
воспринять шутку человека.

И когда GigaChat будет внедряться 
во взаимодействие с клиентом?

Сейчас мы распространили GigaChat 
на сотрудников, которые с ним пока экс-
периментируют. Потом будем распро-
странять и на широкую аудиторию.

В какой перспективе?
Думаю, что в течение нескольких ме-

сяцев мы будем делать всё более и бо-
лее широкие запуски.

У ChatGPT есть большая проблема ин-
формационного разрыва по разным язы-
кам. Например, на русском информация 
черпается из странных и сомнительных 
интернет-источников.

Из странных, да, и иногда непонятно, 
зачем он это берёт. В этом смысле доста-
точно много проблем, но мы над ними 
работаем и как раз сейчас решаем. В лю-
бом случае всё ещё находится на ста-
дии R&D (научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские работы. — 
«Известия»), поэтому надо относиться 
с пониманием к ошибкам, которые до-
пускает искусственный интеллект.

По-моему, у нас люди весьма весело от-
носятся к ошибкам искусственного ин-
теллекта, дурацкие вопросы задают, что-
бы получить нелепые ответы.

Это по всему миру так. Но надо пони-
мать, что в начале цепочки не странный 
ответ системы, а странный вопрос поль-
зователя. И это элемент ответственно-
сти того человека, который провоци-
рует.

Как ещё может быть использован 
GigaChat?

Например, будет подсказывать на-
шим специалистам, как правильно вы-
строить диалог с конкретным клиен-
том. Условно говоря, ИИ помнит всю 
историю взаимодействия с этим че-
ловеком, брал ли кредиты, открывал 
ли депозиты, какие вопросы задавал, 
поэтому будет подсказывать сотруд-
нику Сбера, что отвечать, что предла-
гать, как общаться.

Как вы оцениваете помощников дру-
гих компаний? Некоторые из них уверя-
ют, что их боты самые лучшие и продви-
нутые.

Мы активно смотрим за тем, как дви-
гаются по этому направлению коллеги. 
И делают, на мой взгляд, это достаточ-
но уверенно. И это хорошо, когда есть 
конкуренция и есть возможность для 
сравнения.

А чтобы понять, кто лучше, должны 
быть объективные математические те-
сты, которые показывают, какой асси-
стент лучше понимает вопрос и лучше 
даёт ответ. К сожалению, пока на рус-
ском языке таких чётких тестов нет, 
но это вопрос времени.

Любимая массовая страшилка — ИИ от-
берёт у людей рабочие места. В Сбере 
внедрение искусственного интеллекта 
привело к сокращению персонала?

Если говорить о центральном ап-
парате, где происходит основное вне-
дрение, мы людей не сокращаем, а, на-
оборот, только нанимаем. Это связано 
с тем, что в некоторых профессиях по-
требность действительно снижает-
ся, но в других становится больше. И, 
кстати, мы как раз находимся в конку-
ренции с другими компаниями за IT-
специалистов, за специалистов по ис-
кусственному интеллекту.

Вы говорите о разработчиках и специа-
листах по высоким технологиям. А если 
взять работников кол-центров, разве 
их не заменят ассистенты, основанные 
на ИИ?

Пока этого не происходит. Вы пра-
вильно отметили, что человеку нуж-
но получить не только ответ на вопрос, 
но и эмоцию. И поделиться эмоцией, 
быть услышанным. Поэтому в сложных 
жизненных ситуациях, когда клиентам 
нужны поддержка и помощь, они пере-
ключаются на живых сотрудников. Ис-
кусственный интеллект пока может ре-
шить не все их проблемы.

Сбер стал одним из инициаторов Ко-
декса этики искусственного интеллекта. 
Сейчас, как я понимаю, вы хотите выйти 
с этим документом на международный 
уровень.

К кодексу уже присоединилось око-
ло 200 компаний, это и крупнейший, 
и крупный бизнес. Даже малый биз-
нес есть, что очень хорошо. На ПМЭФ 
в этом году мы предложили распростра-
нить документ на страны ШОС, другие 
международные объединения. И счи-
таем, что на базе кодекса можно стро-
ить и международные принципы раз-
вития ИИ.

МНЕНИЕ
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тении её сертификата эксплуатанта, 
чтобы иметь все разрешительные до-
кументы на полёты.

— Они хотят ускорить и упростить 
процесс начала полётов. В целом 
смысл этой сделки мне видится в том, 
что «Ростех» как конечный владелец 
Red Wings активно использует эту ави-
акомпанию в качестве эксплуатанта 
продукции своего собственного про-
изводства — самолётов ОАК. По сути, 
госкорпорация обзаводится своей 
транспортной, грузоперевозочной 
компанией, чтобы гибче использо-
вать свои активы, — пояснил эксперт.

Для возвращения в эксплуата-
цию Ил-96 придётся восстанавли-
вать техническую базу, готовить 
пилотов, делать всё с нуля. «Ростех» 
берёт эту функцию на себя. Впослед-

ствии же RW сможет сдавать «грузо-
вики» в аренду вместе с экипажами 
любому другому эксплуатанту, за-
ключил Гусаров.

Ведущий эксперт Центра эко-
номики транспорта ВШЭ Андрей 
Крамаренко отметил, что на гру-
зовом авиарынке РФ сейчас дефи-
цит перевозочных мощностей, так 
как крупнейшие компании лиши-
лись импортного парка. В этих ус-
ловиях разные игроки стремятся 
выйти на рынок и занять свобод-

ную нишу, поэ-
тому за парк 
наблюдается 
жёсткая кон-
куренция, ре-
з ю м и р о в а л 

эксперт.
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Обновили дефолт
A Основную часть процедур 

несостоятельности (96,5%) 
по-прежнему инициируют сами 
граждане, оставшиеся — конкурс-
ные кредиторы и ФНС, отмечается 
в материалах.

С момента существования инсти-
тута судебного банкротства физ-
лиц — 1 октября 2015-го — несосто-
ятельными признаны уже 916 тыс. 
россиян, следует из статистики Фед-
ресурса.

Ко второму механизму — внесу-
дебному банкротству — за шесть ме-
сяцев допущены 5,13 тыс. человек, 
а 2,17 тыс. заявителей было отказа-
но, следует из данных Федресурса. 
Всего с сентября 2020-го по июнь ны-
нешнего подобную процедуру прош-
ли 18,7 тыс. россиян с суммой долга 
6,44 млрд рублей (то есть в среднем 
344,4 тыс. на человека).

В ноябре 2022-го Минэк подгото-
вил изменения в части внесудебно-
го банкротства, позволяющие граж-
данам с единственным источником 
дохода в виде пенсии или пособия 
на детей претендовать на процеду-
ру через год после начала принуди-
тельного взыскания долга. Также 
предложено расширить диапазон 
задолженности физлиц от 25 тыс. 
до 1 млн рублей, а срок повторно-
го обращения к схеме избавления 
от долгов без суда сократить с деся-
ти до пяти лет.

Уровень информированности 
россиян о готовящихся измене-
ниях достаточно высок, и доступ 
к бесплатной схеме расширится, от-
метил первый замминистра эконо-
мического развития Илья Торосов. 
По его словам, требование о нали-
чии оконченного исполнительного 
производства играло в ряде случаев 
роль фильтра для прохождения меха-
низма избавления от долгов без суда. 
С внедрением планируемых нововве-
дений к этому инструменту могут 
прибегнуть граждане, которые ра-
нее рассчитывали только на судеб-
ную процедуру.

В абсолютном выражении при-
рост банкротств граждан через 
суды всё ещё очень высокий, оце-
нил руководитель Федресурса Алек-
сей Юхнин. Однако, по его оценкам, 
пока темпы увеличения показате-
ля будут на уровне 30–40% в годо-
вом выражении, поскольку дву-
кратные цифры прошлых лет были 
в том числе обусловлены эффек-
том  низкой  базы, который себя 
исчерпал.

Вместе с тем эксперт не исключил, 
что в какой-то момент неизбежно 
проявятся ограничения, связанные 
с загрузкой судов и арбитражных 
управляющих. Возможно, замедле-
ние темпов роста — сигнал, что эти 
факторы начали срабатывать. Будут 
ли они влиять на повышение коли-
чества судебных процедур, зависит 
от развития электронных техноло-
гий в этой сфере. При этом необхо-
димо способствовать развитию ин-
фраструктуры, обеспечивающей 
электронный доступ арбитражных 
управляющих и системных креди-
торов к государственным инфор-
мационным ресурсам, с тем чтобы 
облегчить розыск активов должни-

ков и максимально автоматизиро-
вать процессы, подчеркнул Алексей 
Юхнин.

Рост количества банкротств объ-
ясняется повышением уровня ин-
формированности граждан, уве-
рен президент СРО НАПКА Эльман 
Мехтиев. По его оценкам, на сегодня 
проблемы с выплатами испытывают 
порядка 9 млн заёмщиков, что сопо-
ставимо с показателями прошлого 
и позапрошлого годов.

— В целом платёжеспособность 
россиян сейчас находится на стабиль-
ном уровне. Кроме того, как показала 
практика, в период кризиса гражда-
не переходят на сберегательную мо-
дель поведения, которая позволяет 
зачастую высвободить средства и до-
срочно погашать кредиты, — отметил 
Эльман Мехтиев.

Среднее значение показателя 
долговой нагрузки сейчас доста-
точно стабильно и находится да-
леко от критических показателей, 
заверил директор по маркетин-
гу Национального бюро кредит-
ных историй (НБКИ) Алексей Вол-
ков. К тому же банки на протяжении 
уже долгого времени придерживают-
ся консервативной политики, и ре-
гулятор держит руку на пульсе, вво-
дя лимиты на выдачу рискованных 
займов и несколько охлаждая ры-
нок розничного кредитования, до-
бавил он.

Пока ситуация с платёжеспособ-
ностью россиян не внушает опасе-
ний, согласился главный экономист 
рейтингового агентства «Эксперт 
РА» Антон Табах. Он отметил, что ос-
новные метрики закредитованности 
не ухудшаются.

Врачный договор
A По данным на май 2023 года, 

в среднем по России обе-
спеченность врачами-специалистами 
составляла 15,27 на 10 тыс. населения, 
следует из данных портала госстати-
стики ЕМИСС. Но в большинстве ре-
гионов по тем же сведениям, эта цифра 
была ниже — вплоть до 9,83 в Еврейской 
автономной области.

«Известия» опросили субъекты, в ко-
торых на 10 тыс. населения приходит-
ся 13 и меньше специалистов, о том, кто 
в самом большом дефиците. Запросы 
были отправлены в 30 регионов, отве-
ты пришли из 17. Оказалось, что острее 
всего российским регионам не хвата-
ет анестезиологов-реаниматологов, 
психиатров-наркологов и неврологов. 
В дефиците и другие специалисты, на-
пример неонатологи, гинекологи, ото-
ларингологи, офтальмологи, педиатры.

По данным сервиса по поиску ра-
боты HeadHunter, сейчас по всей стра-
не открыто 1498 вакансий на долж-
ность анестезиолога-реаниматолога, 
при этом размещено всего 592 резю-
ме. Соотношение вакансий и резюме 
на должность невролога 2190 и 471, пси-
хиатра — 943 и 348, нарколога — 298 и 136, 
офтальмолога — 1628 и 291.

На портале «Работа.ру» откры-
то 3093 вакансии для анестезиолога-
реа ниматолога, 2186 — для невролога, 
1770 — для психиатра, 1509 — для оф-
тальмолога.

— Мне пришлось ждать записи к не-
врологу месяц. Причём не в своей по-
ликлинике, потому что в той, к которой 
я прикреплена, его попросту нет. К лору 
вообще надо ехать в Тулу, — рассказала 
жительница Новомосковска в Тульской 
области Светлана Горячих. — С эндокри-
нологами тоже проблема. Подруга, ко-
торой удалили щитовидную железу, 
вынуждена ходить в платную клинику. 
Терапевтов у нас на участке нет, мы за-
писываемся к другим, иногда сидишь 
в очереди по три часа.

Почти каждый ответивший регион 
пожаловался на нехватку анестезиоло-
гов-реаниматологов. Например, в Ка-
рачаево-Черкесии обеспеченность та-
кими специалистами составляет всего 
51,5%. Владимирской области требу-
ется 60 таких врачей. Анестезиологи 
остро нужны в Забайкальском крае, 
Дагестане, Адыгее, их не хватает также 
в Липецкой, Калининградской и дру-
гих областях.

О нехватке неврологов заявили 
Подмосковье, Краснодарский край 
и ещё семь регионов. Офтальмоло-
ги требуются в Калужской, Тульской 
областях и ещё девяти из ответив-

ших регионов. Нехватку психиатров 
в КЧР оценили в 26,5%, а психиатров-
наркологов — в 38,5%. Ещё семь реги-
онов не уточнили долю, но сообщили 
о нуждаемости в таких врачах.

При этом медвузы сообщают об уве-
личении количества мест на эти специ-
альности. Так, в Кемеровском государ-
ственном медицинском университете 
в 2019 году было семь мест в ордина-
туре для анестезиологов-реанимато-
логов, три места для неврологов, два 
для офтальмологов, шесть для психи-
атров. В 2023-м их уже 17, 8, 6 и 20 соот-
ветственно.

Бюджетные места на эти специаль-
ности на 90% реализуются на основе 
договора о целевом обучении, рас-
сказали в Северном государственном 
медицинском университете (в Архан-
гельске). Это означает стопроцентное 
трудоустройство выпускников в уч-
реждения заказчиков. Все места вос-
требованы.

«Известия» направили запрос 
в Минздрав с просьбой пояснить при-
чины нехватки врачей.

Но чаще всего субъекты жалова-
лись на дефицит участковых врачей 
первичного звена: терапевтов и педи-
атров — об этом говорится в 14 ответах. 
Во Владимирской области, например, 
не хватает 134 участковых терапевтов 
и 60 участковых педиатров.

— Я работаю педиатром в поликли-
нике уже 30 лет. Тогда у нас было пять 
врачей на пять участков. Сейчас оста-
лось два: моя коллега, которой 72 года, 
и я (мне 55 лет). Детей на участке за это 
время стало больше, только у меня 
1300 пациентов. Но и с тех участков, 
где нет своего врача, поступают дети. 
Получается по минуте на один при-
ём. То есть представьте, что пациен-
ты по записи идут в 8.01, 8.02, 8.03 и так 

далее. При норме в 15 минут, — расска-
зала врач-педиатр из Новомосковска 
Лариса Кузнецова.

Чаще других требуются также не-
онатологи, акушеры-гинекологи, ин-
фекционисты, отоларингологи, вра-
чи скорой помощи. В целом перечень 
дефицитных специальностей разнит-
ся от региона к региону.

Как рассказал «Известиям» один 
из сотрудников поликлиники в городе 
Балаково Саратовской области (в кото-
рой, кстати, обеспеченность специали-
стами выше, чем в среднем по России, — 
16,71), у них нет ни одного кардиолога. 
Со всеми проблемами с сердцем нужно 
либо обращаться к частникам за деньги, 
либо ехать в Саратов, который находит-
ся в 130 км. Остро не хватает неврологов, 
хирургов, травматологов, окулистов. За-
писи к ним нужно ждать по 2–3 месяца.

— Нехватка кадров есть по всем вра-
чам и медперсоналу, — отметил он. — 
С узкими специалистами вообще ката-
строфа. Часть персонала, в том числе 
участковых врачей, замещают фель-
дшерами. Им нужно меньше платить, 
а на квалификацию никто не обраща-
ет внимания.

Кардиологов сейчас действитель-
но не хватает, даже несмотря на опре-
делённый престиж профессии, рас-
сказал заслуженный врач России, 
врач-кардиолог Юрий Серебрянский. 
Зарплаты в этой сфере сравнительно 
маленькие, а ответственность большая.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

В России механизм судебного 
банкротства граждан работает 
с октября 2015-го, а внесудебно-
го — с сентября 2020 года.
Первая схема позволяет росси-
янину признать себя несостоя-
тельным через суд при наличии 
долга свыше 500 тыс. рублей. 
Процедура платная, ею мож-
но воспользоваться лишь раз 
в пять лет.
Вторая даёт физлицу право 
уйти в дефолт без суда. Она 
бесплатная и запускается че-
рез МФЦ. Но этот механизм 
подходит только тем, у кого 
есть задолженность от 50 тыс. 
до 500 тыс. Прибегнуть к этому 
способу избавления от долгов 
можно раз в 10 лет.

Справка «Известий»

И целой 
программы мало
Лишь для четверти молодых семей  
есть субсидии на жильё

Алёна Нефёдова

Количество молодых семей, претен-
дующих на субсидии от государ-

ства для оплаты части жилья, превыша-
ет 144,5 тыс., однако с 2023 по 2025 год 
льготу получат лишь 32,8 тыс. из них. 
Об этом «Известиям» сообщили в Мин-
строе. Причём из предусмотренных про-
граммой 4,5 млрд рублей на этот год уже 
использовано 87%, подсчитали в Счёт-
ной палате. Ведомства обращали вни-
мание правительства на необходимость 
ликвидации очередей. Какие меры под-
держки могут закрыть создавшиеся по-
требности россиян и что делать тем, 
кто выбыл из очереди, — в материале 
«Известий».

В России полные семьи до 35 лет 
или же один родитель с детьми могут 
рассчитывать на субсидию от государ-
ства при покупке жилья. До 2025 года 
правительство реализует программу 
«Молодая семья»: по ней россияне мо-
гут частично компенсировать свои 
затраты. Однако сейчас в стране воз-
никли большие очереди на получение 
этой льготы.

По данным Минстроя, в 2022 году 
социальные выплаты на приобрете-
ние или строительство жилья предо-
ставлены 14 291 семье. В период с 2023 
по 2025 год ещё 32 850 молодых се-
мей улучшат свои жилищные усло-
вия в рамках программы. При этом 
на 1 января 2023 года общее количе-
ство претендующих на эту помощь до-
стигло 144,5 тыс. семей, добавили в ми-
нистерстве.

Ежегодно из федерального бюд-
жета на эту программу кабмин вы-
деляет 4,5 млрд рублей. Аналогич-
ные объёмы затрат запланированы 
на 2023–2025 годы, добавили в Счёт-
ной палате. По данным контрольно-
го ведомства, по состоянию на 1 июля 
2023 года из предусмотренных 4,5 млрд 
рублей уже использовано 3,9 млрд руб-
лей, или 87%. Сокращения сроков реа-
лизации программы не планируется, 
уточнили, в свою очередь, в Минстрое.

— Сегодня мы говорим о необходи-
мости повышения эффективности ра-
боты программы по жилью. «Молодая 
семья» — это программа, которая, к со-
жалению, недофинансирована. Сей-
час, после того как семье исполняется 
35 лет, она просто выбывает из очере-
ди независимо от того, получила она 
должную поддержку или нет. Вот та-
ких профанаций на сегодняшний день 
быть не должно, — сказала «Извести-
ям» вице-спикер Госдумы, глава рабо-

чей группы ГД по сохранению тради-
ционных ценностей Анна Кузнецова.

«Известия» направили запрос в Мин-
фин и правительство РФ.

Несмотря на то что Счётная палата 
фиксирует существующую проблему, 
очереди на получение субсидии посте-
пенно сокращаются: в 2020 году по срав-
нению с 2018-м общая численность оче-
редников уменьшилась на 12,8%. Если 
общая численность молодых семей, ко-
торые должны были получить выпла-
ту, в 2018 году составляла 226,2 тыс., 
в 2019 году — 206,9 тыс., то в 2020-м — 
197,2 тыс. семей. Всего с 2018 по 2020 год 
свои жилищные условия улучшили 
45,7 тыс. молодых семей.

— На снижение показателя общего 
числа очередников в том числе оказа-
ли влияние такие факторы, как само-
стоятельное улучшение жилищных ус-
ловий и достижение ими предельного 
возраста. Всего по указанным причинам 
за 2018–2020 годы исключено из участия 
в мероприятии 84,4 тыс. семей, — отме-
тили в Счётной палате.

Контрольное ведомство ранее обра-
щало внимание правительства на суще-
ствующую проблему и даже давало ре-
комендацию по её решению.

— Рекомендация напрямую не связа-
на с увеличением финансирования ме-
роприятия на очередной финансовый 
год, а направлена на возможность пла-
нировать расходы с учётом накоплен-
ной очерёдности для возможности 
её ликвидации, — сообщили в Счётной 
палате. — Данная рекомендация прави-
тельством учтена.

Проблема больших очередей на по-
лучение льготной поддержки остаётся 
приоритетной на фоне снижения сум-
марного коэффициента рождаемости, 

поэтому правительство и федеральные 
органы государственной власти долж-
ны заниматься её решением, считают 
общественники.

— Фактически весь период реализа-
ции этой программы очередь растяги-
валась и растягивалась на годы вперёд. 
Более того, многие семьи успевали вый-
ти из предельного по программе возрас-
та — 35 лет. Понимаем, что ситуация де-
фицита финансовых ресурсов создаёт 
жилищные проблемы для различных 
социальных групп и этот запрос для 
них только нарастает, — сказал «Извес-
тиям» глава комиссии ОП РФ по демо-
графии, защите семьи, детей и тради-
ционных семейных ценностей Сергей 
Рыбальченко.

При этом он обратил внимание 
на аналогичную программу: Мин-
строй совместно с «Дом.РФ» готовится 
запустить программу субсидирован-
ной аренды жилья для молодых семей 
до 35 лет. Механизм будет использовать-
ся при условии параллельного накопле-
ния на первоначальный взнос по ипо-
теке. «Можно было бы предложить 
молодым людям, которые стоят в оче-
реди на программу “Молодая семья”, 
использовать этот механизм для того, 
чтобы решить проблему с жильём», — 
считает Сергей Рыбальченко.

В Министерстве строительства так-
же добавили, что указанная програм-
ма далеко не единственная, которая 
помогает этой категории россиян в ре-
шении жилищного вопроса. В частно-
сти, сегодня им доступны маткапитал, 
льготные ипотечные программы, в том 
числе семейная ипотека, а также вы-
плата в размере 450 тыс. рублей на по-
гашение ипотечного кредита для мно-
годетных.
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Зоя Игумнова

П рограмму «Алых парусов-2023» оце-
нивало самое большое жюри в мире, 

занесённое в Книгу рекордов Гиннесса, — 
3000 детей. За время кинофестиваля — 
с 2 по 8 июля — артековцы не только 
смотрели фильмы, снятые мастерами 
со всего света, но и с их помощью сде-
лали первое в своей жизни продюсер-
ское кино. В финале киносмотра дети от-
дали свои голоса за «Чебурашку» — это 
первая награда в фестивальной жизни 
лохматого киногероя. «Известия» побы-
вали в «Артеке» и окунулись в атмосфе-
ру творчества.

В 31-й раз фестиваль «Алые пару-
са» имени Василия Ланового прошёл 
в «Артеке». В этом году в Гурзуф прие-
хала представительная организация 
и тех, кто помнит, как всё начиналось, 
и тех, для кого лагерь на берегу Чёрно-
го моря был хрустальной мечтой дет-
ства. 

— Я ещё помню времена, когда 
мы с коллегами жили на корабле под па-
русами прямо в «Артеке». Мне так здесь 
нравится! Когда ты смотришь на фото-
графии лагеря, это сказка, но действи-
тельность лучше, — поделилась с «Из-
вестиями» заслуженная артистка РФ 
Наталья Аринбасарова — старожил 
«Алых парусов».

Народный артист России Юрий На-
заров вспоминает, как он доплывал 
до Адаларов (скалы в море напротив 
«Артека»).

— Одна актриса не рассчитала силы, 
мы помогали ей добраться, — вспомина-
ет актёр. — Приехать к детям — святое 
дело. Вы понимаете, ими ведь надо за-
ниматься, разговаривать, а то им всякие 
соросы голову замутили. И у них уже 
Бородино где-то под Сталинградом, 
Сталин за что-то расстрелял гениаль-
ного полководца Суворова.

Народная артистка России Наталья 
Гвоздикова в этом году отмечает юби-
лей — это её двадцатые «Алые паруса». 
И каждый раз, приезжая к артековцам, 
она проводит мастер-класс. Ребята мо-
гут задавать актрисе любые вопросы, 
даже самые неудобные и провокацион-
ные. Детям было интересно, приходи-
лось ли ей сниматься тогда, когда не хо-
телось, и платит ли актёр неустой ку, 
когда не приходит на съёмочную пло-
щадку.

— У меня спрашивали — вру ли я, бо-
юсь ли смерти, как отношусь к любви, 
к счастью, — призналась «Известиям» 
Наталья Гвоздикова. — Дети засыпали 
вопросами. А после встречи — обни-
машки. Это так трогательно. Им нуж-
ны объятия, потому что они скучают 
по родным. Я курирую несколько дет-
ских домов и своих коллег прошу вы-
ступить перед детьми. И вот когда там 
обнимашки — это страшно, потому что 
у тех ребят нет родителей. А эти — уже 
такие взрослые. Хочется только, чтобы 
жизнь их сложилась.

Народный артист России Юрий Чер-
нов не только обнимался, но даже и пла-
кал с детьми на мастер-классе.

— Девочка слушала, слушала, а по-
том как расплачется, — говорит Юрий 
Чернов. — Оказалось, она из Белгород-
ской области. Вспомнила, как непросто 
её родным сейчас. Я решил её поддер-
жать, и мы плакали вместе. В «Артеке» 
уже не первый год я общаюсь с деть-
ми из Луганска и Донецка. Эти дети 
обож жены военными действиями. 
В Крыму они отогреваются и отвлека-
ются.

Ребят с новых территорий не вы-
деляют, они живут вместе с другими 
детьми. Так же как и нет обособления 
детей с ограниченными возможностя-
ми. На спартакиаде между артековца-
ми, вожатыми и артистами присутство-
вали двое — Аня Ахмедова из Пушкино 
Московской области и Максим Кондра-
тьев из Санкт-Петербурга.

— Мы сюда приехали как хорошие 
спортсмены, — рассказал юноша. — 
Мы играем в большой теннис на коля-
сках. Я даже участвовал в Паралимпий-
ских играх в Нижнем Новгороде.

Спортсмены сфотографировались 
со своими кумирами и обменялись кон-
тактами с Юрием Черновым. Артист 
входит в попечительский совет Меж-
дународной премии «Филантроп», ко-

торая отмечает достижения особен-
ных людей.

То, что детский лагерь — особая тер-
ритория и всё, что происходит на ней, — 
серьёзно, понятно ещё на подъезде. 
Постороннему сюда не просочиться, 
Росгвардия не пропустит. Детям нель-
зя даже воду привезти из соседнего ма-
газина. У артековцев своя — бутилиро-
ванная, сертифицированная. Форму для 
них уже несколько лет отшивают под 
брендом Bosco.

На территории «Артека» девять ла-
герей. У каждого свой цвет. Например, 
у «Речного» — голубой, у «Янтарного» — 
красный, у «Кипарисного» — фиолето-
вый, у «Морского» — синий в полоску. 

Из постоянного — так же, как и в Со-
ветском Союзе, детям на завтрак дают 
черешню. И по многолетней тради-
ции дети имеют возможность взойти 
на гору Аю-Даг и там встретить рассвет. 
Весь день у ребят расписан по минутам. 
Зная, что в июле в «Артеке» киносмена 
и проводится фестиваль «Алые паруса», 
многие едут целенаправленно, чтобы 
кумиров увидеть и, если повезёт, встре-
титься с ними на съёмочной площадке.

Десятый год подряд на фестивале 
проводится конкурс «продюсерского 
кино». За неделю, что идёт киносмотр, 
артековцы должны снять свой фильм. 
У каждого лагеря были свои настав-
ники-профессионалы. Дети работа-
ли по-взрослому. Так же били тарелку 
на «шапке», приступая к съёмкам, так 
же монтировали, работали в тон-студии, 
озвучивая себя. Все условия для твор-
чества в «Артеке» есть.

Тему для картины выбирали вместе 
с мастером. Так, заслуженная артист-
ка России Галина Бокашевская и ре-
жиссёр Евгения Бордзиловская сняли 
с детьми «Янтарного» фильм «Урок му-
жества», напоминая о тяжёлом перио-
де жизни «Артека» в годы Великой Оте-
чественной войны. Актёр Антон Ескин 

и дети из «Кипарисного» при участии 
заслуженного артиста России Сергея 
Баталова представили фильм «Дружба 
сквозь века». Короткометражка «Осо-
бый подход» Владимира Бутенко и ла-
геря «Лесной» — о добре и умении дого-
вориться. А актриса Театра на Таганке 
Полина Нечитайло создала поэтиче-
ский фильм, в котором дети из лагеря 
«Речной» рассказали о Крыме стихами 
великих поэтов.

Победу детское жюри присудило 
«Вендетте». Актёры Иван Жвакин, На-
талья Громова и Николай Денисов сня-
ли комедию про то, что любовь, добро 
и красота всегда побеждают. Профес-
сионалы отдали свои голоса за стиль-
ную работу режиссёра Яниса Полито-
ва и лагеря «Озёрный». У них получился 
чёрно-белый «Артекхаус» — фильм про 
концерт хора и солиста, снятый без еди-
ного звука. Роль Примадонны в нём сыг-
рала любимая детьми тётя Таня из «Спо-
койной ночи, малыши!» — заслуженная 
артистка России Татьяна Судец. Опера-
торская работа — Арсений Астахов.

Была на «продюсерском кино» ещё 
одна заметная картина — «Фильм, фильм, 
фильм» Павла Сборщикова и Максима 
Глотова с лагерем «Лазурный». Корот-
кометражка повторила одноимённую 
советскую анимацию про творческие 
муки кинематографистов. Как пошу-
тил актёр Александр Лойе, сыгравший 
сценариста, он впервые снялся в мульт-
фильме. А режиссёра, собиравшего ро-
машки с девочкой, изобразил коме-
дийный актёр Сергей Стёпин. Фильм 
был хорош, но условие конкурса не вы-
держал: главными в нём были звёзды, 
а не артековцы.

За неделю фестиваля артековцы по-
смотрели 74 картины, из них 9 — в ос-
новном конкурсе. А еще короткоме-
тражные фильмы, документальные 
и анимация. «Союзмультфильм» пре-
доставил фестивалю 15 картин. При-
везли в Артек и фильмы иностранных 
производителей.

Культура

Лайк солнца золотого
Агутин, Клава Кока, Мари Краймбрери и другие  
собрали на VK Fest в Сочи более 15 тысяч зрителей

Валерия Чуб

Ф естиваль отгремел 8 июля в Сочи. 
Город стал четвёртым по счёту, 

где проходит музыкальный фестиваль 
в этом году. На Медальной площади 
в Олимпийском парке «Сириус» высту-
пили Леонид Агутин, Клава Кока, Мари 
Краймбрери и другие звёзды. Среди слу-
шателей были и корреспонденты «Из-
вестий».

Морской бриз, погода около +30 
и главные музыкальные хиты — в та-
кой атмосфере в Сочи прошёл VK Fest. 
Сцена разместилась на Медальной пло-
щади в Олимпийском парке «Сириус» 
напротив величественных достопри-
мечательностей — поющих фонтанов, 
Олимпийского огня, стадиона «Фишт».

По соседству со сценой размести-
лись лаунж-зоны, множество павиль-
онов и шатров, где проходили раз-
нообразные активности. Например, 
Государственный Эрмитаж провёл ма-
стер-классы по античному искусству. 
Гости могли расписать греческую вазу, 
сделать украшение из глины, создать 
мозаику по древним образцам или ви-
тражный светильник. Фанаты спорта 
сосредоточились на площадках фут-
больного клуба «Сочи» и одноимённой 
хоккейной команды. Неподалёку интел-
лектуалы сражались за звание самого 
умного в игре «Мозгобойня».

Была и образовательная программа. 
На площадке лектория прошли лекции 
и дискуссии с участием представите-
лей разных сфер — от спорта до кули-
нарии. Одну из них провёл самый из-
вестный российский путешественник 
Фёдор Конюхов.

— Мне приятно, что молодёжь любит 
романтику и путешествия. Я согласил-
ся приехать, потому что я хотел расска-
зать молодым ребятам о своём опыте, 
о том, что видел. Я получил огромное 
удовольствие за эти полтора часа, что 
с ними общался. Они любят географию, 
думают об экологии не только нашей 
страны, но и всего мира, любят путеше-
ствовать, — поделился Конюхов впечат-
лениями с журналистами.

После выступления он решил немно-
го прогуляться по городу.

— В Сочи стоит шхуна «Святая Вик-
тория», на которой я когда-то ходил 
в Индийском океане, в Средиземном 
море. В 2009 году на нас нападали со-
малийские пираты. На бортах даже 
пули застревали. Собираюсь сходить 
посмотреть, — рассказал он о планах 
«Известиям».

Сразу после его выступления в лек-
тории на главной сцене стартовала кон-
цертная программа. Открыл лайн-ап 
молодой певец родом из Карачаево-Чер-
кесии Султан Лагучев, который просла-
вился песнями «Горький вкус» и «Меж-
ду нами война».

— Султан Лагучев — главный амбасса-
дор юга России. Его песни здесь звучат 
абсолютно повсюду. Поэтому мы при-
няли решение, чтобы он стал откры-
тием сегодняшнего фестиваля, — ска-

зал «Известиям» сооснователь VK Fest 
Константин Сидорков. — Главная идея — 
объединить лайн-апом все возрасты. 
Поэтому у нас в программе есть Лео-
нид Агутин — мэтр российской музы-
кальной сцены, есть рэпер Звонкий, 
есть прогрессивный Коста Лакоста, 
а также Клава Кока и Мари Краймбре-
ри — две артистки, которые не вылеза-
ют из чарта «ВКонтакте».

Многие из этого списка начинали 
свой звёздный путь, просто публикуя 
песни на странице в соцсети.

— Я выкладывала музыку, потому 
что я кайфовала от этого. Я не думала 
о том, что у меня получится стать по-
пулярной, — сказала «Известиям» Мари 
Краймбрери. — Я помню свои первые 
десять тысяч лайков. Это было очень 
много для того периода! Песня «Давай 
навсегда» прям выстрелила, и мне обо-
рвали телефоны лейблы с предложе-
ниями.

VK Fest уже отгремел в Санкт-Пе-
тербурге, Новосибирске и Влади-
востоке. Такая большая география 
у фестиваля впервые за восемь лет су-
ществования.

— Есть несколько флагманских миро-
вых фестивалей, которые всегда удив-
ляют, пытаются сделать то, что никто 
не делал до этого. Но, наверное, 90% 
всех музыкальных фестивалей двига-
ются примерно на одном и том же уров-
не. Для меня личным открытием было 
в прошлом году посетить фестиваль 
Lollapalooza в Чикаго. Я думал, что там 
всё так же помпезно, как на Coachella, 
а оказалось, что всё достаточно просто: 
простые сцены, ребята ставят больших 
артистов, продают билеты и в целом 
ни на чём больше не заморачиваются. 
Я тогда писал коллегам: «Как так? Это 
же большой известный фестиваль, про-
ходит по всему миру!» Но у них своя мо-
дель, по которой они работают. Мы всё-
таки в команде новаторов, стараемся 
сделать каждый год лучше, чем преды-
дущий, — сказал «Известиям» сооснова-
тель VK Fest Константин Сидорков.

Через пару часов после начала кон-
церта организаторы объявили sold out. 
С особым нетерпением собравшиеся 
ждали выступления Леонида Агутина. 
Многотысячная толпа скандировала 
имя артиста, пока он не вышел на сце-
ну, а потом в один голос пела любимые 
хиты — «Остров», «На сиреневой луне», 
«Ай-ай-ай», «Хоп хэй лала лэй» и другие.

На сцену с артистом поднялся и его 
88-летний отец Николай Петрович. Вме-
сте они исполнили песню «Отец рядом 
с тобой». А когда артист пел «Я буду все-
гда с тобой», один из зрителей сделал 
предложение возлюбленной.

Финальным аккордом фестиваля 
стали сет DJ Smash и шоу поющих фон-
танов. Сочи передаёт эстафету Москве, 
где состоится финальная часть летне-
го open air. В столице фестиваль будет 
идти два дня — 15 и 16 июля в парке Горь-
кого. Выступят Баста, Anna Asti, «Ива-
нушки International», Лолита и многие 
другие.

Победу детское жюри присудило «Вендетте». Ак-
тёры Иван Жвакин, Наталья Громова и Николай 
Денисов сняли комедию про то, что любовь, добро 
и красота всегда побеждают. Профессионалы от-
дали свои голоса за стильную работу режиссёра 
Яниса Политова и лагеря «Озёрный»

ШОУ-БИЗНЕС

Л еонид Агутин, DJ SMASH, Клава 
Кока и другие зажгли на сцене VK 

Fest в Сочи. Группа Gayazovs Brothers 
тоже выступит на фестивале, но в Мо-
скве в следующие выходные. А пока 
парни порадовали поклонников но-
вым клипом, в котором снялась из-
вестная певица. Герои столичной 
светской хроники уже выбирают на-
ряды — они встретились на открытии 
концепт-стора SO POSH. За океаном 
Адель вышла на сцену во всеоружии 
после серии нападений на артистов. 
«Известия» рассказывают о самом 
интересном из жизни знаменитостей 
на прошлой неделе.

�� MIA BOIKA  
ПОШЛА ПОД ВЕНЕЦ

Завершится VK Fest 2023 в Москве 
15 и 16 июля в парке Горького. Среди 
тех, кто выступит там в первый день, — 
группа Gayazovs Brothers, заявившая 
о себе танцевальными треками «Ма-
линовая лада», «Я, ты и море» и дру-
гими.

Помимо любимых песен дуэт ис-
полнит на фестивале свой новый 
сингл «Невеста», который риску-
ет стать главным свадебным хитом 

этого лета. А пока музыканты пора-
довали поклонников клипом на эту 
композицию. Премьера состоялась 
7 июля.

Режиссёрское кресло занял Сергей 
Черкасов, известный работой со мно-
гими музыкантами. А главную роль 
исполнила певица MIA BOIKA. Её ге-
роиня переживает «день сурка» — она 
раз за разом идёт под венец, пока 
не понимает, к какому решению 
её подталкивает судьба.

�� НА ЛЮКСЕ

Светская публика, люксовые брен-
ды одежды, предметы искусства, вин-
тажная мебель 70-х годов — и всё это 
в одном месте. 4 июля концепт-стор 
SO POSH устроил приём в честь от-
крытия нового пространства в тор-
говом центре галереи «Времена года». 
Гости вечера подбирали луки, на-
слаждались dj-сетом, а ещё получали 
арт-терапию. В центре зала размести-
лась художественная работа Оли Ав-
стрейх из серии «Тушите Свет» — раз-
бившаяся хрустальная люстра. Это 
отсылка к работам художника Ильи 
Кабакова и работам режиссёра Со-
фии Копполы.

Тему продолжили инсталляции 
декоратора Юлии Шакировой, раз-
мещённые в витринах. На прощание 
каждый в качестве комплимента по-
лучил фирменную кепку. На коктейль 
заглянули представители мира моды, 
светские обозреватели, инфлюенсе-
ры и многие другие.

�� АДЕЛЬ ПРИГРОЗИЛА 
ПОКЛОННИКАМ «ОРУЖИЕМ»

Популярная британская певица Адель 
во время своего шоу в Лас-Вегасе вы-
шла на сцену с необычным «ору-
жием» — устройство выстреливает 
в толпу футболки, сообщает Variety. 
Вооружиться она решила неспроста. 
В последнее время в СМИ регулярно 
появляются новости о нападении зри-
телей на артистов во время их высту-
плений.

Сначала досталось певице Биби 
Рексе, в лицо которой прилетел те-
лефон фаната. В Пинк — прах мате-
ри её поклонника. В Гарри Стайлса 
во время его выступления в Вене тоже 

кинули какой-то предмет, который 
угодил прямо в глаз.

Адель призвала зрителей держать 
себя в руках и не делать подобных вы-
ходок.

— Перестаньте бросать вещи в арти-
стов. Я предупреждаю вас. Посмейте 
хоть что-нибудь в меня бросить, и я вас 
застрелю! — сказала в шутку певица.

Впрочем, идея с футболками не но-
вая. Недавно на фестивале в Хабаров-
ске подросток бросил бутылку в бло-
гера Карину Кросс, когда она была 
на сцене. Знаменитость решила в ответ 
преподать юноше урок доброты — при-
гласила на сцену и подарила футболку.

Анастасия Читинская
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Спорт

«На сборах даже Дзюбе не до шуток»
Футболист «Локомотива» Михаил Щетинин — о подготовке к сезону,  
скандальных видео главной звезды команды и шансах побороться за чемпионство

Алексей Фомин  

М еньше двух недель осталось 
до старта нового сезона в РПЛ. 

Клубы проводят сборы и играют кон-
трольные матчи. «Локомотив» готовит-
ся на своей базе в Баковке. Подопечные 
Михаила Галактионова провели матчи 
с «Иртышом» (1:1), «Волгарём» (4:2), «Бал-
тикой» (0:1) и «СКА-Хабаровском». Одним 
из тех, кто может стать открытием пред-
стоящего сезона, считается полузащит-
ник «Локо» Михаил Щетинин, которому 
8 июля исполнилось 18 лет. В весенней 
части прошлого чемпионата он дебюти-
ровал в основной команде «железнодо-
рожников» на уровне РПЛ и провёл три 
матча, причём в принципиальном дерби 
с ЦСКА (1:1) отыграл весь первый тайм.

В интервью «Известиям» он расска-
зал о нынешней подготовке к чемпио-
нату, отметил, что не смотрит скандаль-
ные видео с лидером команды Дзюбой, 
высказался о продлении своим братом 
Кириллом Щетининым контракта с «Ро-
стовом», а также заявил о способности 
«Локо» составить конкуренцию петер-
бургскому «Зениту», даже если из него 
не уйдут звёздные бразильцы Мал-
ком, Клаудиньо и Вендел.

Как оцените своё состояние 
за две недели до старта се-
зона?

Нормальное состояние. 
Физически подтянулись 
потихоньку.

Вы отыграли полчаса 
в матче с «Балтикой» 
и целый тайм в игре 
с «Волгарём». Хва-
тает вас физиче-
ски на это время?

На тайм уже 
сейчас хвата-
ет. Некоторые 
из партнёров 
по команде уже 
по 60 ми-

нут играли за матч на этих сборах — сил 
у них хватало.

Проводить предсезонные сборы дома 
и за границей — это большая разница?

Что зимой, когда мы ездим за гра-
ницу, что летом, когда готовимся к се-
зону здесь, — разницы особой нет. Что 
зимой, что летом — нагрузки очень 
большие. И все стараются их выдер-
живать. Кому-то это даётся тяжелее, 
кому-то легче.

Считается, что если готовишься в сво-
ём городе, то слишком отвлекаешься 
на семейные дела, походы по рестора-
нам и другим развлекательным местам.

Нет, мы закрыты на базе. И нет ни-
чего такого, что бы нас отвлекало 
от тренировок. Мы готовимся к сезону 
на закрытой территории в Баковке, про-
водим по две тренировки в день.

Чувствуете, что команда 
готова начать сезон так 
же успешно, как провела 
весеннюю часть прошло-
го чемпионата?

Постараемся. При-
ложим все силы, что-
бы быть вверху табли-

цы. Да, есть сложности 
при подготовке, прове-

ли неудачный матч с той 
же «Балтикой». Но ошибки 

проанализируем и постара-
емся дальше играть получше.

Ваш старший 
брат Кирилл 
продлил кон-

тракт с «Ростовом». Почему 
не смогли перетянуть его 

в «Локо»?
А зачем его перетя-

гивать (улыбается)? 
Где ему нравится, 
пусть там и играет. 
Он счастлив в «Росто-

ве», я счастлив в «Локо-
мотиве».

Следите за ситуацией в «Зе-
ните» — слухами о возможном 

уходе звёздных бразильцев, не-
продлении контракта с Дале-

ром Кузяевым? Это даёт «Локо» 
шансы бросить вызов питер-

цам в борьбе за чемпионство?

А какая разница? Почему мы не мо-
жем бросить вызов «Зениту» с его бра-
зильцами? Я считаю, что наша коман-
да не смотрит на игроков другого клуба, 
а отталкивается от своих сил и целей.

Всё-таки «Зенит» с очень большим от-
рывом берёт золото несколько сезонов 
подряд при наличии бразильцев.

Давайте посмотрим, как начнётся 
чемпионат. Думаю, мы сможем соста-
вить конкуренцию всем топам.

Вы смотрели недавние скандальные ви-
део с участием Артёма Дзюбы и Леони-
да Слуцкого?

Нет, не смотрел. Я YouTube вообще 
особо не смотрю.

Клуб не предупреждал молодых игроков 
«Локо», чтобы не смотрели это, не трав-
мировали свою неокрепшую психику?

Да нет. Но это дело каждого. 
Кто-то хочет смотреть, кто-то не хочет. 
И каждый по-своему это воспринима-
ет. Я лично не смотрю. И у меня никаких 
претензий к Артёму нет.

Он любит публично и внутри команды 
шутить над всеми подряд. Сейчас на сбо-
рах продолжает подобное?

На сборах сейчас не до шуток. Все ра-
ботают в одном режиме.

Даже Дзюбе не до шуток?
Даже Дзюбе не до шуток.

Что же с вами всеми делают на базе?
Работа была. Повторюсь, у нас на-

грузки большие. И мы должны их вы-
держивать, чтобы быть готовыми к се-
зону. На 100% готовыми.

Как оцените новичков команды Владис-
лава Сарвели и Илью Самошникова?

Пока, конечно, тяжело. Ещё не со-
всем влились в коллектив. Но парни 
хорошие и игроки хорошие. Надеюсь, 
помогут команде добиваться наивыс-
ших целей.

Чувствуете, что в предстоящем сезоне 
будете получать больше игрового вре-
мени в основе?

Это зависит от каждой трениро-
вочной недели. Кто заслужил, 

тот и играет. Это надо не чув-
ствовать, а доказывать в те-
чение каждого дня.

Артём Белинин

К новому сезону РПЛ все клубы го-
товятся по-разному. Больше дру-

гих повезло петербургскому «Зениту», 
поскольку в первой половине июля 
он сыграл в предсезонном турнире 
с денежным призом — Кубке «Pari Матч 
Премьер». Состав участников был прак-
тически еврокубковым: с сине-бело-го-
лубыми состязались азербайджанский 
«Нефтчи», сербская «Црвена Звезда» 
и турецкий «Фенербахче».

�� НОВИЧКИ ПОРАДОВАЛИ

Согласно регламенту, на турнире 
в Санкт-Петербурге каждая команда 
должна была сыграть с каждой. В слу-
чае ничейного результата победитель 
определялся в серии пенальти. За по-
беду в основное время начислялось 
три очка, за победу по пенальти — два 
победителю и одно проигравшему. 
Поражение в основное время не при-
носило ничего. Победителем турни-
ра становился тот, кто займёт пер-
вое место после всех игр — плей-офф 
в Кубке не предусмотрен. Помимо тро-
фея чемпион получал также 5 млн руб-
лей.

«Зенит» вряд ли может быть пол-
ностью доволен собственным высту-
плением. Несмотря на убедительную 
победу в первом матче, когда был по-
вержен «Нефтчи» со счётом 3:1, вторую 
встречу питерцы проиграли. Сербская 

Мирры успех
На Уимблдоне россияне творят сенсации

Сергей Подушкин 

У имблдонский теннисный турнир уже 
достиг экватора, а российские тен-

нисисты продолжают не просто радо-
вать, но и приятно удивлять. Во вторую 
неделю соревнований в одиночных раз-
рядах прорвались сразу пять представи-
телей нашей страны. Причём если успехи 
на травяном «Большом шлеме» Даниила 
Медведева, Андрея Рублёва и Екатери-
ны Александровой сложно назвать сен-
сацией, то прорыв дебютантов турнира 
Романа Сафиуллина и 16-летней Мирры 
Андреевой иначе и не назовёшь.

Рублёв 9 июля в тяжелейшем пяти-
сетовом матче обыграл Александра 
Буб лика из Казахстана 7:5, 6:3, 6:7, 6:7, 
6:4, взяв таким образом реванш за по-
ражение в финале недавнего турнира 
ATP 500 в Галле. Кстати, для Андрея это 
первый четвертьфинал Уимблдона.

Медведев матч четвёртого круга 
против Иржи Лехечки из Чехии сыгра-
ет 10 июля. Но достижения привычных 
героев российского тенниса затмил Са-
фиуллин. На дебютном для себя Уим-
блдоне дошёл до четвертьфинала, обы-
грав в матче четвёртого круга сеяного 
канадца Дениса Шаповалова. Благо-
даря прорыву на нынешнем травяном 
«Большом шлеме» Сафиуллин отыгра-
ет почти полсотни мест в рейтинге ATP 
и впервые в карьере пробьётся в топ-50. 
Но, главное, с таким уровнем игры, как 
на нынешнем Уимблдоне, Роман спосо-
бен и на дальнейшие подвиги.

Сафиуллин — представитель того же 
золотого российского теннисного поко-
ления, что и Даниил Медведев, Карен 

Хачанов и Андрей Рублёв. Он младше 
Медведева и Хачанова, но на несколько 
месяцев старше Рублёва. Причём всю 
троицу на юниорском уровне он побеж-
дал. Есть у него и титул на юниорском 
«Большом шлеме» — Открытом чемпио-
нате Австралии-2015. Но затем, на взлё-
те взрослой карьеры, он получил травму 
плеча. Долго восстанавливался физи-
чески, ещё дольше — психологически.

Первый яркий прорыв произошёл 
на ATP Cup 2022, когда Сафиуллин вне-
запно из-за проблем со здоровьем у Руб-
лёва сыграл за российскую команду 
вместе с Медведевым. И проявил себя 
очень здорово. Тогда, кстати, Роман в по-
луфинале против Канады был близок 
к победе над Шаповаловым, но всё же 
уступил. Затем в карьере Сафиуллина 
была победа над Стефаносом Циципа-
сом в Марселе, долгожданное появле-
ние в топ-100 в том же 2022-м.

В этом сезоне Роман балансиро-
вал на грани первой рейтинговой сот-
ни, хотя всё чаще радовал хорошими 
результатами. На Уимблдоне он пре-
жде играл лишь раз в квалификации, 
зато сейчас произвёл настоящий фу-
рор. Во многом благодаря работе с на-
чала года с новым тренером — Андре-
ем Кузнецовым. Андрей старше Романа 
на семь лет, в 2009-м он выиграл юниор-
ский Уимблдон, по взрослым добирался 
здесь до третьего круга, но его карьеру 
остановили серьёзные проблемы со здо-
ровьем. Зато Кузнецов вполне способен 
вырасти в топ-тренера, что доказывает 
сотрудничеством с Сафиуллиным.

По словам Кузнецова, уже на Уимбл-
доне они поработали над игрой с лёта. 

И пазл сложился. В первом круге Роман 
обыграл в пяти партиях сильного испан-
ца Роберто Баутисту Агута, затем про-
шёл француза Корентена Муте и арген-
тинца Гвидо Пелью, а в четвёртом круге 
в четырёх партиях (3:6, 6:3, 6:1, 6:3) спра-
вился с Шаповаловым.

— До сих пор не осознал, что про-
бился в четвертьфинал Уимблдона. 
Я очень счастлив. Сделаю всё возмож-
ное в четвертьфинале, — заявил Сафи-
уллин по окончании встречи.

Кстати, сейчас в лайв-рейтинге 
он поднялся уже на 43-е место. В мат-
че за выход в полуфинал он сыграет 
с италь янцем Янником Синнером.

Мирра Андреева несколькими ча-
сами ранее впервые в карьере вышла 
в четвёртый круг турнира «Большого 
шлема», обыграв на Уимблдоне в рос-
сийском дерби куда более опытную 
22-летнюю Анастасию Потапову. Мир-
ра прежде никогда не играла на траве. 
Поэтому сейчас счёт её личных встреч 
на этом покрытии с учётом квалифи-
кации действительно впечатляет — 6:0.

Во втором круге юная звёздочка 
из России, напомним, переиграла де-
сятую сеяную Барбору Крейчикову — 
та безнадёжно проигрывала и снялась 
при счёте 6:3, 4:0 в пользу Мирры. 22-я се-
яная Потапова также выглядела слож-
ным барьером. Анастасия в 15 лет вы-
играла юниорский Уимблдон, так что 
на травяном покрытии играть умеет. 
Да и вообще нынешний сезон у неё скла-
дывается весьма неплохо.

Как и у Андреевой. Это уже не та де-
бютантка, которая уступила в начале 
октября 2022-го Потаповой в Монастире 
(Тунис) в своём первом матче на уровне 
WTA. Благодаря серии классных резуль-
татов в последние три месяца Мирра за-
ставила говорить о себе весь теннисный 
мир. И теперь закрепится в топ-100. Ны-
нешняя победа над Потаповой (6:2, 7:5) 
с большой долей вероятности позволит 
ей попасть в топ-70.

— Мирра показывает уверенный тен-
нис, обыгрывает высокостоящих сопер-
ниц. Потенциально она может стать од-
ной из ведущих теннисисток. Но Мирра 
находится в начале пути, она успешно 
начала движение для того, чтобы стать 
одним из лидеров тура. Но это длинная 
и непростая дорога, — прокомментиро-
вал «Известиям» прорыв юной звёздоч-
ки вице-президент Федерации тенниса 
России Андрей Селиваненко.

В матче за выход в четвертьфинал 
Мирра сыграет с Мэдисон Киз из США.

Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.
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Кубок ваш
«Зенит» не смог выиграть  
домашний предсезонный турнир

«Црвена Звезда» хорошо настроилась 
на игру, некоторые футболисты назы-
вали «Зенит» командой уровня Лиги 
чемпионов, им было интересно прове-
рить себя. Сербы победили со счётом 
2:1 и вышли на промежуточное первое 
место.

Игра с «Фенербахче» у «Зенита» 
9 июля завершилась со счётом 0:0 — 
опасные моменты имели обе команды, 
но забить не смогли. В серии пеналь-
ти сильнее оказались зенитовцы — 4:3, 
вратарь Михаил Кержаков совершил 
два спасения. После этого у «Зенита» 
стало пять очков в активе. Поэтому, 
учитывая, что у лидирующей «Црве-
ны Звезды» шесть баллов, стало по-
нятно — команда Семака уже никак 
не победит в турнире. Зато у «Фенер-
бахче» ещё есть теоретические шан-
сы — у него впереди игры с сербами 
и «Нефтчи». Если турецкая команда по-
бедит в двух этих встречах (они прой-
дут 12 и 15 июля), то выйдет на чистое 
первое место.

Однако спортивный итог на предсе-
зонных турнирах, надо признать, всё 
же вторичен. Так что позитивные мо-
менты для команды Семака есть. Так, 
тренеру удалось посмотреть на но-
вичков в деле. Особенно отметились 
двое — бразилец Ду Кейрос и воспитан-
ник «Зенита» Дмитрий Васильев. Они 
вдвоем сделали единственный гол «Зе-
нита» в ворота «Црвены Звезды», а Ва-
сильев даже стал лучшим игроком 
того матча. Помимо этих футболистов 

Сергей Семак также дал игровое вре-
мя ещё одному новобранцу — полуза-
щитнику Александру Коваленко, а так-
же вратарю Никите Гойло.

�� «ДИНАМО» ВЫИГРАЛО  
ПО-БРАТСКИ

«Зенит» не единственный клуб, кото-
рый с размахом проводит товарище-
ские встречи. Московские ЦСКА и «Ди-
намо» организовали Братский кубок, 
состоящий из двух матчей — так, что-
бы сыграть друг у друга в гостях. Ми-
ни-турнир проводился по интересно-
му формату — три тайма по 30 минут, 
а в перерывах были организованы раз-
нообразные челленджи, победа в кото-
рых засчитывалась как гол.

Таким образом, «Динамо» сумело 
дважды обыграть армейцев — один раз 
со счётом 5:0 (два мяча были зачте-
ны за победу в челленджах), второй 
раз — со счётом 6:3 (также два мяча 
зачтены после челленджей). Поми-
мо игроков основного состава клубы 
могли заявлять легенд — и воспользо-
вались этим. В первом матче за ЦСКА 
десять минут отыграл Сейду Думбия 
(вышел на 80-й), в ответном «Динамо» 
символически выпустило Кевина Ку-
раньи — звёздного ветерана замени-
ли через минуту.

По итогам двух матчей победите-
лем Братского кубка стало «Динамо», 
игру на «ВТБ Арене» посмотрели 17 тыс. 
человек.
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